

LAS TROPAS INGLESAS PENETRAN EN BULGARIA

Otra ofensiva francoamericana en Champagne

DESCENSO

Foch ha dicho que ahora empiezan los aliados, en Occidente, a descender al llano, después de haber escalado una montaña escarpada y altísima. Sin embargo, el descenso es igualmente difícil y arriesgado, porque los alemanes, agazapados en sus líneas antiguas, resisten ferozmente.

Del lado inglés se ha cristalizado la batalla en los sectores de Moeuvres, de Villers-Guislain y de Epehy-Lempire. Y se explica. Moeuvres, como ya hemos dicho en estas columnas, era el baluarte de Cambrai. Domina la calzada de Cambrai a Bapaume. Dueños de ese punto los británicos, sólo tienen entre ellos y la codiciada ciudad las posiciones del bosque de Bourlon y de Fontaine-Notre-Dame.

Cada vez que es citado en un comunicado inglés ó alemán el pueblo de Villers-Guislain, se alude al bosque Gauche. Y es natural. El bosque Gauche es el reducto de la altura de Honnecourt, de 140 metros. Esa altura domina el canal de San Quintín y la población de Le Caetet.

Algo análogo sucede con las posiciones del Este de Epehy y Lempire. En ellas el terreno se eleva y permite descubrir anchas zonas de la línea Hindenburg.

La batalla es furiosa. Tiros tóxicos de contención, asaltos precedidos por móviles barreras de lanzallamas, cargas á la bayoneta, acciones con granadas de mano, empleo continuo de la ametralladora, á todo recurren los alemanes para defender su frontera militar de Francia.

Sin embargo, no obstante haberse corrido la lucha al Sur y Sudoeste de San Quintín, seguimos creyendo que Foch no piensa en perforaciones violentas entre Cambrai y La Fère. Los telegramas señalan una intensa actividad en Champagne. El ejército de Gouraud, que no se ha batido desde el 16 de julio, está fresco, intacto y con moral elevadísima. Además, en el Norte, desde Lens á Ipres, hay con las tropas inglesas efectivos norteamericanos. El mes de octubre, probablemente será memorable.

*

El último comunicado inglés dice que los prisioneros turcoalemanes hechos en Palestina ascienden ya á 40.000, y que los cañones cogidos son 265. Ello significa que ha desaparecido completamente el ejército otomano, encuadrado por germanos y austrohúngaros, que mandaba el caudillo teutón Liman von Sanders, y que atrincherado en la provincia de Samaria, cubría los caminos de Beirut y Damasco.

Este terrible desastre representa para Turquía una catástrofe de las que no se pueden reparar. A consecuencia de ella pierde la Siria y la Arabia. Las divisiones que aún tiene en esta península, privadas de sus comunicaciones, envueltas por enjambres de árabes, tendrán que rendirse.

Allenby, según cuentan los correspondientes ingleses que se incorporaron este verano á su Cuartel general, ha seguido escrupulosamente, en su campaña de Palestina, el plan napoleónico. Napoleón, en su célebre expedición á Egipto, tuvo que resolver con medios elementales y rudimentarios problemas formidables. Es verdad que tenía enfrente un adversario mucho más débil que el ejército germanoturco que Allenby ha vencido. Pero básicamente consideradas, las dos empresas eran análogas. El caudillo inglés ha tenido el buen sentido de atenerse á la experiencia histórica. Como Napoleón, se ha apoyado en el litoral. Como Napoleón, ha combinado la guerra de posiciones y plazas fuertes con la de maniobras. Y ha obtenido uno de los resultados estratégicos más considerables de la presente pugna.

*

En Macedonia sigue la persecución de los derrotados germanobúlgaros. Estos se repliegan también entre el lago Doiran y el Struma. Destrozado el primer ejército búlgaro en el Vardar y el Czerna, el segundo, mandado por el general Teodorof, se ve obligado á hacer lo propio. En un frente de 200 kilómetros todo ha cedido, y las columnas de Franchet d'Esperey avanzan velozmente sobre Strumitza, Istip, Veles y Uskub.

COMUNICADOS OFICIALES ESTADOS UNIDOS

Jornada tranquila.

Paris, 25. Comunicado americano. La jornada transcurrió tranquilamente en los sectores ocupados por nuestras tropas. (Telegrafía sin hilos.)

FRANCIA

Nueva ofensiva en Champagne.

Paris, 26. Parte oficial francés del medio día. Ayer, entre el Ailette y el Aisne, el enemigo renovó sus ataques al final de la jornada, en la región de Allemand y de Laffaux, logrando penetrar en un punto de nuestras líneas, pero un contraataque enérgico restableció la situación.

Más al Sur hemos hecho nuevas ganancias al Este de Nancy, cogiendo prisioneros.

Esta mañana, á las cinco, las tropas francesas atacaron sobre el frente de Champagne en unión de las tropas americanas que operaban más al Este. (Agencia Radio.)

INGLATERRA

A pesar de la resistencia alemana, siguen los avances.

Londres, 26. Parte oficial inglés de la tarde.

Ayer por la tarde y durante la noche continuamos realizando con buen éxito operaciones locales al Noroeste de San Quintín.

Las tropas inglesas realizaron avances, capturando algunas localidades fuertemente defendidas en los alrededores de Selency-Gricourt, cogiendo también cierto número de prisioneros.

Además de los contraataques ya mencionados, lanzados por el enemigo ayer al Noroeste de Fayet, sus tropas se lanzaron dos veces contra nuestras posiciones al Norte de Gricourt.

Estos ataques tampoco fueron afortunados.

Pequeñas operaciones realizadas por las tropas inglesas ayer al Noroeste de La Bassée, tuvieron por resultado avanzar nuestra línea y coger más de cien prisioneros.

Un contraataque lanzado por el enemigo en esta localidad durante la noche fué rechazado, dejando en nuestro poder varios prisioneros.

Mejoramos ligeramente nuestra línea, durante la noche de ayer, al Noroeste de Armentières, y en encuentros de patrullas entre Armentières é Ipres capturamos varios prisioneros. (Agencia Radio.)

Las tropas inglesas han entrado en Bulgaria.

Londres, 26. Parte oficial de Salónica. Ayer entraron las tropas inglesas en Bulgaria por el sector que está frente á Kesturino. (Agencia Radio.)

ITALIA

Cañoneros.

Coltano, 26. En la región del Pasubio, en Cima di Valbella, en el sector de Col del Rosso y á lo largo del Piave, entre Palazzon y Galetto, duelos de artillería de bastante intensidad.

Nuestras baterías produjeron un gran incendio, acompañado de explosiones, en las líneas de comunicación enemigas, en el Pasubio, y dispararon con eficacia sobre una columna de transporte en la meseta de Foza.

Fuerzas exploradoras enemigas fueron rechazadas por nuestras patrullas y nuestros puestos de vanguardia de Bertigo (Asiago) y del valle de Ornico. (T. S. H.)

LOS BELGAS

El Libro Gris.

El Havre, 25. El Gobierno belga ha publicado el Libro Gris colonial, contestando á las acusaciones referentes á la campaña en Africa.

La argumentación se basa en testimonios y documentos exclusivamente alemanes, que comprueba que las atrocidades alemanas en Africa fueron hechas únicamente por los alemanes.

El Libro Gris publica, además, documentos que prueban que los belgas trataron indistintamente á todos los alemanes con humanidad y respeto. (Agencia Radio.)

RUSIA Y LOS ALIADOS

Litvinof y otros cincuenta rusos son expulsados de Londres.

Londres, 25. Litvinof, agente diplomático bolcheviquista, ha salido hoy para Rusia con cincuenta compatriotas.

Han abandonado Londres en automóvil, ignorando dónde iban y la manera cómo serían conducidos á Rusia. Madame Litvinof no acompañaba á su marido. (Agencia Radio.)

LOS RUSOS

Gran Duque detenido.

Copenhague, 26. Comunican de Helsingfors que el Gran Duque Miguel Romanoff y su secretario han sido detenidos por los bolcheviques del Gobierno de Perm. (Agencia Radio.)

LA OFENSIVA ALIADA

Habla el mariscal Foch.

Londres, 25. El mariscal Foch ha recibido en el Cuartel general á los representantes de varios periódicos ingleses y neutrales. Les ha hecho las declaraciones siguientes, que están llamadas á producir en Alemania una gran impresión. He aquí estas declaraciones:

«Probablemente habréis visto ciertas posiciones del frente. Por lo tanto, nada tengo que decir sobre ellas. El ejército inglés se encuentra en excelente forma; este magnífico ejército prueba cada día lo que vale. Los americanos realizan excelente tarea. Llegan 10.000 cada día, y esto no es aún más que el principio. El ejército francés es siempre el mismo. No tenemos más que un solo pensamiento: arrojar al enemigo. Para conseguirlo trabajamos lo mismo aquí en el frente que en el interior de los países aliados.

Necesitamos aún tanques, aviones, municiones, ametralladoras y caminos de hierro, que construimos en todas partes en la mejor armonía. El ejército alemán ha retrocedido. Esto es de su incumbencia. Se resiste y seguirá resistiéndose. También esto es de su incumbencia. En cuanto á nosotros, por nuestro lado continuaremos nuestra acción sin descanso. Pero yo os aseguro que no nos hacemos ilusiones. Aun no estamos á orillas del Rin. Llegaremos á ellas tomando el tiempo necesario. Hemos remontado muchas veces una cuesta bastante dura, y ahora bajamos á la llanura.» (Agencia Radio.)

OFENSIVA ALIADA

EN MACEDONIA

A pesar de los refuerzos alemanes, son rechazados los búlgaros.

Paris, 25. Parte oficial de Oriente.

A pesar de las nuevas tropas alemanas que han entrado en combate, el enemigo tuvo que continuar su retirada hacia el Norte. Sin embargo, fuertes retaguardias oponen aún una resistencia encarnizada al Noroeste de Monastir. En el ala izquierda, las fuerzas aliadas han pasado Prilep y progresan en los caminos de Brushevo, Rieovo y Veles. En el centro, los ejércitos serbios se apoderaron del macizo de Popadja, al Este de Babouna, y ganaron terreno al Oeste del Czerna. Por otra parte, extendiendo su cabeza de puente en Vardar, abordan las alturas comprendidas entre Vardar y el valle de Kriva Lakaviza, donde el enemigo intenta atrincherarse precipitadamente. En el ala derecha, las tropas francesas, británicas y helénicas, lanzaron fuertes vanguardias más allá del Vardar, hacia Gradetz Hudovs, y se apoderaron del macizo Kara Barn, al Norte del lago Doiran. El botín aumenta sin cesar. Durante el día hemos capturado más de otros 30 cañones, así como considerable material ferroviario. (Agencia Radio.)

Se amplía la retirada.

Londres, 26. Como consecuencia de los éxitos de los aliados se han visto los búlgaros obligados á extender su retirada en el ala derecha. Ya estaban en retirada desde el Vardar á Doiran y se sabe ahora que el segundo ejército búlgaro del general Teodorof se está retirando ante los ingleses y los griegos en un frente que se extiende del Vardar al Struma. Esto añade otras 30 millas al frente de retirada, y los búlgaros se repliegan ahora en un frente de unas 130 millas.

La caballería británica avanza hacia Strumitza, y más al Norte operan las fuerzas de caballería francesas y serbias.

El 24 de septiembre, los serbios hicieron muchos prisioneros en Prilep y se considera que ascienden actualmente á 15.000.

Los cañones capturados en un avance de 60 millas ascienden á 170, incluyendo los tomados por los ingleses. (T. S. H.)

La desbandada de los búlgaros.

Londres, 26. Tratando de la ofensiva aliada en Macedonia el Daily Mail escribe: «El porvenir que se presenta al primer ejército búlgaro, en gran parte destruido, depende de la rapidez que despliegue para llegar á Uskub. Si llega allí antes que los aliados, podrán entrar en Bulgaria, y si no, su completa destrucción parece segura. Los aliados están á unos 58 kilómetros, y tienen ante ellos un camino recto y una línea de ferrocarril. Se cree que los búlgaros huyen por caminos á campo traviesa y carecen de medios de transporte, teniendo por lo menos diez kilómetros que recorrer.

Más al Este los aliados avanzan sobre las dos orillas del Vardar, y su caballería está á unos 16 kilómetros del camino Prilep-Veles-Istip, por el cual los búlgaros tratan de huir. Todo el valle del Vardar, desde Guevgeli á Grádsko, en una distancia de 72 kilómetros, está desbarazado de elementos enemigos. La retaguardia búlgara resiste energicamente; pero, á pesar de ello, los aliados han capturado más de treinta cañones é inmensas cantidades de material. (Agencia Radio.)

OFENSIVA ALIADA EN PALESTINA

La derrota de los turcos es irreparable.

Londres, 25. El corresponsal de guerra del Daily Mail en el ejército de Palestina dice que el general inglés literalmente ha aniquilado el séptimo y octavo ejércitos turcos.

Los poco fugitivos que han conseguido á costa de grandes trabajos franquear el Jordán están casi aislados y completamente desprovistos de armas y de municiones.

En efecto; los turcos no han podido llevarse con ellos—tan precipitada ha sido su huida—, no solamente un solo cañón, sino ni un solo coche.

Según indicios ciertos, los enemigos abandonan las fuertes posiciones que ocupaban al Este del Jordán.

Ahora es seguro que los turcos están decididos á sacrificar las tropas de Hedjaz y abandonar al ejército turco del Yemen.

En resumen: la derrota infligida al ejército turco es irreparable. (Agencia Radio.)

Los turcos en situación crítica.

Paris, 26. Las posiciones de los turcos al Este del Jordán fueron cortadas en dos trozos y ambas aisladas de Damasco, juzgándose crítica su situación. Se cree que los 265 cañones capturados en Palestina era lo único que los dos ejércitos turcos poseían de artillería. (Agencia Radio.)

ACONTECIMIENTOS

EN EL MAR

Cañoneros suecos hundidos.

Copenhague, 25. El corresponsal del Politiken en Skaw comunica que el gran cañonero sueco Gunhild chocó con una mina en el Skagerrack, yéndose á pique. En el naufragio perecieron 18 tripulantes y el primer oficial de á bordo.

Corren rumores en Skaw de que otro cañonero sueco sufrió la misma suerte hace algunos días, pereciendo la mayor parte de la tripulación. (Agencia Radio.)

Buques hundidos en el mes de agosto.

Londres, 25. El Almirantazgo publica la lista del tonelaje mercante británico, aliado y neutral perdido á causa de acciones enemigas y de riesgos marítimos durante el mes de agosto, comparado con los precedentes períodos.

Las pérdidas británicas en el mes de agosto de 1917 fueron de 360.296 gruesas toneladas, y las aliadas y neutrales, de 189.067.

Las pérdidas británicas en 1918 ascienden á 176.401, y las aliadas y neutrales, á 151.275.

La nota de las pérdidas británicas del mes de agosto, debidas á acciones del enemigo, es inferior á la de todos los meses, desde septiembre de 1916. (Agencia Radio.)

LOS ALIADOS

Poincaré visitando las obras auxiliares de Gouppar.

Paris, 25. El Sr. Poincaré ha visitado el lunes, en la región del Soma y del Paso de Calais, las obras del ferrocarril ejecutado durante el período del avance alemán y después de la retirada del enemigo.

Recorrió numerosas nuevas líneas.

Todas las mejoras han sido construidas por los ingenieros militares ó por la Compañía del Norte, bajo la inspección del ministro de Obras públicas.

El Presidente expresó su satisfacción por las obras, y se dirigió luego al puerto de Calais. (Agencia Radio.)

Almuerzo á Gompers.

Paris, 25. En el almuerzo ofrecido en el ministerio de Negocios Extranjeros á Gompers y á los miembros de la Delegación norteamericana del Trabajo, Ciliards declaró: «Vosotros sois la expresión de la fuerza organizada y de la justicia social que se pueden esperar en la democracia.

Trabajamos desde ahora en edificar una legislación internacional de Trabajo, empezada antes de la guerra.

Actualmente el ministro del Trabajo, de acuerdo con el de Negocios Extranjeros y con el concurso de los parlamentarios que representan á grandes Asociaciones patronales y obreras, estudian la protección de los obreros, la reciprocidad en la asistencia y en la producción que podrán ser objeto de Convenios internacionalizados ó internacionales.»

Pichon declaró: «Como Wilson y como vosotros, Gompers ve solamente en el triunfo de las armas la posibilidad de alcanzar el fin por el cual millones de hombres han sacrificado su vida.

Rechaza toda idea de debilidad ó de compromiso con los Gobiernos autocráticos, y no admite negociaciones con el enemigo mas que el día en que éste se declare vencido.

Yo asocio, al brindar, mi nombre al del ciudadano Wilson, que encarna nuestros votos, que son los de los Estados Unidos: Luchan, á todo trance, por la liberación de los pueblos.» (Agencia Radio.)

LA OFENSIVA ALIADA EN OCCIDENTE

El cerco de San Quintín.

Paris, 26. Del frente francés.—Los combates ante San Quintín continúan sin interrupción y han alcanzado estos últimos días extrema violencia. Los efectivos enemigos eran muy densos y la artillería había bombardeado nuestras líneas con un fuego intensísimo. Las tropas francesas que han cooperado con el ejército británico pertenecen á unidades que persiguieron ya al enemigo en su retirada á la región del túnel de la Pannetierie y del canal en construcción, y por otro lado se apoderaron de Beuvraignes. Los refuerzos alemanes, que se dirigen hacia ese punto procedentes de los barrancos situados en dirección Nordeste de San Quintín, han sido cogidos bajo el fuego de nuestra artillería, que ha diezmado, esperando el abandono de San Quintín, las mejores tropas alemanas. (Agencia Radio.)

Sobre la evacuación de Alsacia-Lorena.

Nauen, 26. Frente á las afirmaciones enemigas respecto á una evacuación de partes de la Alsacia-Lorena se comunica oficialmente: En Alemania corren, últimamente, rumores respecto á una evacuación de parte de la Alsacia-Lorena.

A esto se informa que el bombardeo desde gran distancia de Metz y otros puntos, comunicado oficialmente hace algunos días, ha motivado la toma de medidas preventivas para proteger la vida y bienes de los habitantes, con el fin de poder evacuar aceleradamente las localidades que se encuentran dentro del alcance de los cañones enemigos.

Estos preparativos son iniciados para ser realizados más tarde sistemáticamente y con todas las consideraciones que armonicen con las necesidades militares. (T. S. H.)

LA GUERRA AEREA

Aeródromo atacado.

Londres, 26. Comunica el ministro de Aviación que el día 24 atacaron nuestras escuadrillas el aeródromo de Buhl con resultados satisfactorios, observándose varios incendios en los cobertizos. Todos nuestros aeroplanos regresaron indemnes. Una escuadrilla atacó Maiserslautern, observando incendios cerca de la estación y de las fábricas de municiones, y á la vuelta fueron atacados por gran número de fuerzas aéreas enemigas, prolongándose la lucha, como resultado de la cual quedaron destruidos dos aeroplanos enemigos. Faltan tres de los nuestros. (Agencia Radio.)

LOS ESTADOS UNIDOS

Los legionarios.

Washington, 25. La visita de los soldados de la Legión Extranjera al Senado y á la Cámara dió lugar á una gran manifestación en honor de Francia.

En el Senado fueron recibidos los legionarios por el presidente Marshan; luego fueron á la Cámara, donde los diputados y el público de las tribunas los aclamó calurosamente. Después los recibió el Presidente Wilson. (Agencia Radio.)

INICIATIVA DE AUSTRIA

PARA PROPONER LA PAZ

Se acentúa el cambio de tono.

Roma, 26. El estado de ánimo de los directores de la política y de los ejércitos en Alemania, en Austria y en Turquía es claramente conocido en Suiza. Noticias llegadas hoy de Berna dicen que el jefe de Estado Mayor alemán, general Freytag, ha dicho en una reciente conferencia dada en la Sociedad Geográfica de Berlín que lo imprevisible tiene siempre una parte importantísima en la guerra, y que es necesario tener esto presente para evitar dolorosas desilusiones.

«En las guerras—ha dicho—no se debe nunca esperar mucho, tal como lo ha hecho Alemania al principio de la guerra submarina y de la ofensiva de marzo en el frente occidental.»

Freytag concluyó su discurso afirmando que Alemania vencerá en esta guerra solamente levantando los corazones.

En Hungría, por el contrario, Karoly, en una reciente conferencia ante los socialistas y en una carta abierta á sus lectores afirma que la victoria militar de los Imperios centrales es una ilusión óptica.

«La paz para Austria-Hungría—ha dicho Karoly—será posible solamente con la democratización del Estado, con la separación de los imperialistas, con la renuncia á la «Mittel Europa», en fin, con la renuncia á la profundización de la alianza con Alemania.»

Karoly concluyó su discurso afirmando que la única paz posible es la de Wilson.

El ministro de Hacienda de Turquía, Giavid Bey, en una interviú con un redactor de la Neue Freie Presse, de Viena, ha declarado que ni él ni el gran visir han creído nunca en una victoria militar de Alemania. (Agencia Radio.)

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

EL ASUNTO DEL DIA

Contra un privilegio, un Sindicato

El último artículo dado a la Prensa ha coincidido con la extensa hoja que, bajo el epígrafe de «El porvenir de la producción del aceite de oliva», ha publicado el Sindicato de negociantes de aceites de Tortosa.

En la mencionada hoja se hace historia detallada de las vicisitudes, peripecias e injusticias por las que ha atravesado y atraviesa el aceite de esta comarca, sin olvidar los de otras regiones donde se recolecta igual ó parecido caído.

Se mencionan las disposiciones del ministro de Abastecimientos sobre la exportación del aceite al Extranjero; las que se han permitido y las que se han efectuado en realidad; los precios que alcanzaron los aceites finos antes de la guerra; los que tienen en la actualidad; las trabas y gravámenes que sufren éstos para su exportación; producción en el último quinquenio, y finalmente señala el porvenir de la olivicultura y las soluciones que hay que dar para evitar un desastre.

Es un documento muy bien escrito y mejor pensado, al que me adhiero desde luego, y no hubiese tenido ningún inconveniente en suscribirlo.

Procura hermanar los intereses de todos, y ese altruismo lo realza y ennoblece.

Quizá no fuera preciso que insistiera en la idea que me formé al concebir y publicar mi artículo titulado «Todos unidos», después de publicada por el Sindicato de negociantes de aceite de Tortosa la hoja de referencia; pero compromisos adquiridos, el gran interés que siento por los fabricantes y agricultores (entiéndase bien, y agricultores) de esta comarca, y a mayor abundamiento por la invitación que en su circular me hace el Sindicato antes aludido para que exprese la orientación que crea debe tomarse, hacen que insista en mi propaganda en defensa de todos.

El objetivo no es otro que, dadas las circunstancias que hemos atravesado y los perjuicios que estamos sufriendo los fabricantes de aceites finos, consolidarnos firmemente para salvar nuestros actuales intereses, y atrincherarnos para años sucesivos para no ser juguete de políticos mal informados.

¿Cómo? Constituyéndonos en Sindicato, no para molestar en ningún sentido al agricultor, sino única y exclusivamente para pedir la exportación libre del aceite fino de esta comarca, sin privilegios, sin intermediarios, directamente por los fabricantes que constituyan el Sindicato en proyecto.

¿Acaso este Sindicato, instado conforme a ley, sería de peor condición que las poquísimas casas comerciales que gozan hoy, por circunstancias especiales, mejor dicho, por generalidades más ó menos razonables de un ministro?

En mi humilde criterio, ha llegado el momento de defendernos y de poner en ejecución los procedimientos que entre todos creamos pertinentes para la defensa vital de esta amenazada comarca. Yo entiendo que en la reunión que tengamos, sea en donde sea, no hemos de perder el tiempo discutiendo, sino aprovecharlo en realidades.

La unión de todos los fabricantes en un Sindicato, creo sería la aurora boreal que nos iluminaría para lo presente y lo futuro; obtendríamos, á no dudar, siquiera las mismas ventajas que las casas que hoy están autorizadas para la exportación, y evitaríamos los inconvenientes de caer precisamente, irremisiblemente, en sus manos, despreciando nuestros caudales, equiparándonos, poco menos, que á los aceites corrientes de difícil ó nula exportación.

Todos sabéis, porque todos lo habéis sentido, los gastos que hoy pesan sobre la fabricación del aceite fino; lo que han aumentado de valor desde la simple capaza hasta la más perfecta pieza de maquinaria, los inconvenientes para poder encontrar envases de todas clases, el aumento de jornales, la carestía de transportes, en fin, todas las peripecias por que ha pasado y está pasando esta industria, para que en recompensa de todo esto seamos el ludibrio del Gobierno y el juguete de las casas exportadoras.

Hoy, me consta el saberlo, entre el precio del cántaro de 15 litros de aceite fino y el de la misma cantidad de aceite corriente, existe sólo la diferencia de 80 á 90 céntimos, y entre este último y el aceite de orujo, la de una peseta. ¿Puede tratarse con este margen? Yo entiendo que no.

1.º Porque la fabricación actual del aceite fino requiere una limpieza y unos cuidados especiales, amén de una maquinaria de mucho más costo que el aceite corriente.

2.º Porque hoy la forma de compraventa está establecida de muy diferente manera que cuando se fabricaba antiguamente, pues en aquella época las transacciones se hacían interminables, y hoy se verifican en tres meses, y

3.º Porque de perseverar en el camino emprendido, esto es, del privilegio, no seremos los fabricantes de aceite quienes sufrimos el rudo golpe, será la agricultura, y esto hay que evitarlo á todo trance.

Es preciso, absolutamente necesario, salvarnos y salvar á esta comarca, pues los intereses del agricultor están tan íntimamente ligados con los de los fabricantes de aceite, que no pueden defenderse éstos sin favorecer los de aquéllos.

A pesar de mi entusiasmo por el Sindicato que preconizo como panacea para los males que estamos padeciendo, confieso que he tenido más dudas y vacilaciones antes de emprender á su divulgación. Dudaba de que existiesen en esta comarca personas de temple

ciones para que dicho organismo arraigara y fructificase, y... para que callar, temía no poder suplir con mi mucha voluntad mi carencia de aptitudes para llevarlo á la práctica.

No olvidemos que el mayor de los fracasos es no intentar nada ó retroceder antes los primeros obstáculos; que aun cuando no logremos, por lo pronto, el anhelado fruto, habremos conseguido, por lo menos, esparcir una semilla que, con seguridad, no toda caerá en terreno estéril é infecundo.

Cualesquiera que sean las dificultades que se nos presenten, fundemos un Sindicato contra un privilegio.

Valderrobres.

BERNARDO SORIA

HACE MEDIO SIGLO

Día 27 de septiembre de 1868.—Las tres corridas de toros que acaban de verificarse en Valencia han divertido poco á los aficionados. El ganado, en general flojo y en ocasiones huido. Las cuadrillas, dirigidas por el Tato y el Gordito, han trabajado regularmente; pero sin lucimiento.

No se ha llevado á efecto la tan cacareada competencia de los dos diestros. La concurrencia el primer día fué numerosa, quedando reducida á una mitad en los dos siguientes por efecto de las noticias políticas que circularon, lo cual hizo que regresasen á sus casas la mayor parte de los muchos forasteros que habían ido á divertirse.

(De La Correspondencia de España.)

EN BARCELONA

LAS FIESTAS DE LA MERCED

Audiencias y visitas.—En el «Alvaro de Bazán».

Barcelona, 26.—Durante la mañana, la Infanta doña Isabel recibió en audiencia á diversas personalidades.

A las cinco de la tarde se dirigió al puerto, y en una gasolinera se trasladó al cañonero «Alvaro de Bazán».

A bordo la recibieron el comandante de Marina y la tripulación, formada sobre cubierta. Los marineros vitorearon á la augusta visitante. Se dispararon los cañonazos de ordenanza, y durante la permanencia de la Infanta, el buque lució el pendón real en el palo mayor.

A doña Isabel le fué presentada la oficialidad del «Alvaro de Bazán».

A la salida se le tributaron los mismos honores que á la entrada en el buque.

En La Maquinista Naval.

Desde el muelle marchó la Infanta á la barriada de la Barceloneta, donde la multitud la rodeó, vitoreándola.

La Infanta y su séquito visitaron los talleres de La Maquinista Naval y Terrestre, que recorrieron en toda su amplitud.

Doña Isabel elogió la instalación y conservación de las dependencias.

Presenció la fundición de varias piezas y retiróse de los talleres á las siete de la tarde.

Los vecinos, que llenaban la calle, tributaron una afectuosa manifestación de simpatía á doña Isabel.

Un donativo.—La despedida en la estación. De regreso á la Capitanía entregó 2.000 pesetas para beneficencia al teniente de alcalde Sr. Vila Marieges.

Después se dirigió á la estación para marchar en el expreso. Despidió á las autoridades, elementos oficiales, ministros de Fomento y Abastecimientos, capitán general, obispo de Barcelona y entidades de todas clases sociales.

La despedida fué entusiasta. La Infanta se mostró muy agradecida á las expresiones de afecto recibidas. Elogió á Barcelona y ensalzó los actos religiosos celebrados.

El departamento de la Infanta iba lleno de flores, obsequio de diversas personalidades.

La sesión del Ayuntamiento.—Protesta de los radicales.

Barcelona, 26.—En la sesión celebrada por el Ayuntamiento, los radicales presentaron una proposición protestando contra los actos religiosos celebrados el domingo y declarando que el Ayuntamiento es ajeno á la consagración de la Virgen de la Merced hecha por el obispo.

La proposición, redactada en términos autonomistas, pedía además que se declarase que el obispo no representa á la ciudad.

Promovióse una empuñada discusión y se pronunciaron discursos en favor de la supremacía del Poder civil sobre los demás órdenes y contra las ceremonias religiosas.

Después de cuatro horas de discusión, la proposición fué retirada por los radicales.

En vista de la derrota, se consagraron á censurar el acto del alcalde yendo á despedir á la Infanta.

También dirigieron censuras al teniente de alcalde Sr. Vila Marieges, á quien se considera expulsado del partido por haber tomado parte en los actos religiosos celebrados.

El interesado no pudo defenderse, pues se hallaba despidiendo á la Infanta.

EN SORIA

En los pueblos.

Soria, 26.—Comunican de Valdeamaluque haber aparecido la gripe, existiendo 60 atacados.

También hay numerosos casos en Cebrejas del Pinar, habiendo ocurrido algunas defunciones.

Las autoridades han adoptado medidas oportunas.

EN BARCELONA

La salud pública.

Barcelona, 26.—Esta tarde están convocados por el presidente de la Comisión de Gobernación los concejales médicos y personal facultativo del Cuerpo médico municipal. El objeto de la reunión es tratar del estado sanitario de la ciudad y si conviene ó no adoptar medidas preventivas ante el peligro de que se recrudezca la epidemia de gripe.

Las noticias oficiales, por ahora, son que el estado sanitario de Barcelona sigue siendo satisfactorio, lo propio que en el resto de la provincia.

No son tan satisfactorias las noticias que se tienen de la provincia de Gerona, pues, según parece, en la mayoría de las poblaciones, en especial en las situadas en las inmediaciones de la frontera, hay un número importante de atacados.

EN VALLADOLID

La epidemia es benigna.

Valladolid, 26.—Aunque hay que registrar numerosas invasiones de la epidemia reinante, presenta, según los datos oficiales, caracteres benignos.

EN GRANADA

Soldados fallecidos.—Situación angustiosa en Freila.

Granada, 26.—En el hospital Militar han fallecido otros tres soldados del regimiento de Infantería de Córdoba á consecuencia de la epidemia.

El alcalde de Freila dice que el vecindario atraviesa una situación angustiosa, pues carecen de médico y medicamentos. Solicitan recursos para atender á la epidemia.

EN MURCIA

Visitas de inspección.

Murcia, 26.—La Comisión municipal, acompañada por los médicos, inspeccionó los hoteles, casas de huéspedes y posadas, encontrando pocos atacados de gripe.

Se ordenó á los dueños la adopción inmediata de medidas higiénicas, empezando por la desinfección.

La Junta de Sanidad.

En el Ayuntamiento se reunió la Junta provincial de Sanidad, declarando que la epidemia en la provincia no es grave, excepción hecha de Aguilas, donde hubo complicaciones.

En la capital hay bastantes atacados, pero leves, aunque hubo mucha alarma por haber fallecido algunas personas conocidas, á causa de complicaciones de la gripe.

La Prensa pide que no se abra el curso ni las escuelas, para evitar el contagio de los estudiantes que vienen de los pueblos.

En el Seminario se ha suspendido la apertura del curso.

EN TOLEDO

El estado sanitario.

Toledo, 26.—En la capital y en el resto de la provincia no ofrece novedad el estado sanitario, que es bueno, excepto en Valverdeja, donde hay más de 200 atacados, registrándose tres defunciones.

CRISIS INDUSTRIAL

Subsistencias y transportes

EN SORIA

Una protesta en Almazán.

Soria, 26.—Ayer, como de costumbre, actuaron los labradores de Almazán para vender sus productos en el mercado.

El alcalde les impuso los precios de tasa fijados por el Sr. Ventosa, y esto originó protestas de los labriegos con el consiguiente alboroto, no revistiendo el suceso caracteres de motín por haberse impuesto por el momento temporamentos de prudencia.

Sin embargo, juramentáronse todos para no acudir más al mercado de Almazán para vender sus cereales, mientras no se tosen todos los artículos de compra ó venta, ó se levante la tasa de los cereales.

Si de este modo nada consiguiéran, están rio para el gasto de cada familia, invitando lo rio para gato de cada familia, invitando los protestantes á los del resto de la provincia para que secunden su actitud.

EN BARCELONA

Los constructores de cemento.

Barcelona, 26.—Los obreros constructores de cemento portland se han declarado en huelga por solidaridad con los yeseros de la casa de mosaicos Puignt y Compañía, que están en huelga.

Los panaderos.

Hace ya veinticinco días que empezó la huelga de los obreros panaderos.

Por ahora no se vislumbra posibilidad de arreglo.

Patrones y obreros no están dispuestos á transacción alguna.

Los patrones continúan confeccionando su pan, sin que se haya notado escasez ni mucho menos en la población.

Los obreros prosiguen sus actos de violencia.

Hoy se han registrado, entre otros, los siguientes:

En la calle de San Vicente un grupo volcó un carro, en el que estaban cargando cestos de pan, y agredió á los que realizaban la operación.

Fueron detenidos dos de los agresores.

En la calle del Conde del Asalto fué maltratado de obra un muchacho que llevaba una cesta de pan.

En la calle de Aribau un grupo penetró en panadería, amenazando al dueño para que dejara salir á los obreros.

Con este motivo se promovió un escándalo mayúsculo y la alarma consiguiente.

Fueron detenidos tres de los alborotadores.

Los zapateros.

En la fábrica de calzado de la calle de Amalia, el patrono ha despedido á tres obreros, y los restantes, en número de 40, se han declarado en huelga por solidaridad con los despedidos.

Los albañiles.

Se han reunido los albañiles, tratando de la huelga y «boykot» que tienen declarados á la casa Miró y Trepat.

Acordaron seguir la huelga y hacer extensivo el «boykot» á todas las obras que hace la casa en el resto de la región.

En Arenys de Munt.

Comunican de Arenys de Munt que se han declarado en huelga un centenar de obreros, hombres y mujeres, de una fábrica de tejidos, que piden aumento de jornal.

Los fabricantes de harina.

Se está ultimando el convenio entre fabricantes de harinas y fabricantes de pan, en virtud del cual tendrán harina intervenida en cantidad suficiente hasta el último día del año, con la condición de satisfacer una peseta por cada 100 kilos más de lo que venía satisfaciendo hasta ahora, y la obligación de no poder aumentar el precio del pan.

CASTILLA LA VIEJA

De toros.

Soria, 26.—Creyóse en un principio que no torearía Joséllito en las fiestas de San Saturio; pero el alcalde ha recibido un telegrama afirmando que lo verificará el día 4 del próximo octubre.

Hay gran entusiasmo entre los aficionados, ignorándose quién alternará con él ni la ganadería.

Tragedia campesina.

Soria, 26.—En el pueblecillo de Torluenga, Bernardino Gonzalo Lafuente, de treinta y nueve años, mató á su esposa, Bernardina Portero, de treinta y seis, ignorándose los móviles que le arrastraron á cometer el crimen.

Para realizarlo, escondióse detrás de la puerta de la cuadra; introdujo por un agujero el cañón de una escopeta con la que, al ir á salir su esposa de la cocina, disparó sobre ella, á cinco metros de distancia, causándole la muerte instantáneamente.

Presenció la tragedia una hija de doce años.

Concurso de ganados.

Valladolid, 26.—Se ha verificado el concurso de ganados, adjudicándose premios en metálico por 5.000 pesetas.

Presidieron las autoridades y asistió numeroso público, que aplaudió el desfile de los ejemplares premiados.

Carrera ciclista.

Hoy verificóse la carrera ciclista, disputándose el campeonato de Valladolid, que ganó Manuel Blanco, haciendo el recorrido de 92 kilómetros, entre Valladolid y Palencia, en tres horas y treinta segundos.

Un banquete.

Los jefes y oficiales del regimiento de Isabel II han despedido con un banquete al coronel Berenguer, destinado á mandar el regimiento de Saboya.

CATALUNA

Conferencias políticas.

Barcelona, 26.—Los ministros de Fomento y Abastecimientos, Sres. Cambó y Ventosa, darán el domingo sus anunciadas conferencias en el teatro del Bosque, en vez del Palacio de la Música catalana, porque de este modo la mayor capacidad de aquél permitirá atender mejor la demanda de localidades.

Viaje suspendido.

El Sr. Cambó ha desistido de verificar su viaje á Francia, en vista de la epidemia reinante.

Enviará una Comisión de ingenieros.

El tiempo.

Sigue el tiempo frío y lluvioso.

Fiesta benéfica.

Barcelona, 26.—Esta tarde se inaugurará una tómbola á beneficio de las escuelas en el pueblo de San Justo Desvern. Asistirán el gobernador y otras representaciones.

La Mancomunidad.

El Consejo de la Mancomunidad se ha reunido con la Diputación de Barcelona, como lo hizo con las Diputaciones de Gerona, Lérida y Tarragona. El objeto de la reunión ha sido tratar del cumplimiento del acuerdo de la Asamblea de la Mancomunidad relativo á la depuración del plan general de Obras públicas.

También se ha tratado de la preparación de las reformas que se han de introducir en el presupuesto de la Mancomunidad en la sección de ingresos.

—El Consejo de la Mancomunidad ha acordado facultar á la Dirección de Agricultura de la misma, para que generalice en Lérida y su comarca una campaña sobre práctica de cultivos al objeto de aumentar la cosecha de trigo en el próximo año.

También ha resultado señalar el próximo domingo para la inauguración de la biblioteca popular instalada en el pueblo de Sallent.

Una proposición.

Comunican de Sabadell que circula el rumor de que unos capitalistas franceses han hecho proposiciones á los dueños de varias fábricas importantes de tejidos para comprarles toda la maquinaria y trasladarla á Francia.

El tiempo.

La lluvia de ayer ha sido general en toda la región. También continúa el tiempo lluvioso y la temperatura fría.

La sesión municipal.

Siguen los comentarios por la sesión celebrada ayer en el Ayuntamiento.

AVISOS UTILES

El gas en el estómago es peligroso

Los Médicos recomiendan el uso de la Magnesia.

Los que sufren de indigestión ó dispepsia deben fijarse en que la presencia de gases ó flatos en el estómago indican siempre que éste padece de exceso de acidez.

Este ácido hace que los alimentos se fermenten, y esta fermentación á su vez da lugar á los gases nocivos que dilatan el estómago, impiden las funciones normales de los órganos esenciales internos, ocasionan fuerte dolor de cabeza, pone obstáculo á la acción del corazón y carga el flujo de la sangre con venenos fatales, lo cual más adelante arruina la salud. Los médicos dicen que para quitar pronto una acumulación de gases en el estómago y para eliminar la fermentación de los alimentos que produce el gas debe neutralizarse el ácido en el estómago, y para ello no hay nada tan bueno como tomarse media cucharadita de magnesia pura bisurada con un poco de agua al fin de cada comida. Esta neutraliza instantáneamente el ácido, evitando así la fermentación y la formación de los gases, y permite, pues, que el estómago inflamado y dilatado ejerza sus funciones de un modo natural. La magnesia bisurada puede obtenerse en todas las farmacias; pero como existen tantas formas de magnesia, es importante que se pida la bisurada, ó sea la receta; por los médicos. Esta se conserva por un espacio de tiempo indefinido si se suministra y se guarda en una botella de vidrio azul.

COMPRA, con preferencia de carro para serrar troncos.

S. A. La Vascongada.

Peligros, 3. Teléfono 2.931. Madrid.

CONTRA LA EPIDEMIA

Debe prevenirse y fortalecerse el organismo tomando el BIOTONICO ALBINANA. Poderoso reconstituyente.

COMPANIA TRASATLANTICA

El vapor «MANUEL CALVO»

de esta Compañía, saldrá, salvo contingencias, el día 28 del corriente mes de Barcelona, el 29 de Valencia, el 30 de Almería, el 1.º del próximo octubre de Málaga y el 3 de Cádiz, para Nueva York y Habana, admitiendo carga y emigrantes.

El vapor «LEGAZPI»

de esta Compañía, saldrá, salvo contingencias, el día 1.º del próximo octubre de Barcelona, el 2 de Valencia, el 3 de Almería, el 4 de Málaga y el 6 de Cádiz, en expedición ordinaria, para Canarias, Puerto Rico y demás puertos de la línea de Venezuela-Colombia.

brada ayer en el Ayuntamiento. En la proposición de los radicales se declara:

«1.º Que el Ayuntamiento de Barcelona, único y legítimo órgano de la vida ciudadana, declara en absoluto era ajeno al acto realizado por el obispo el domingo último en la plaza de Cataluña.»

2.º El Ayuntamiento no reconoce otra soberanía que la del pueblo, ni otras autoridades que las legítimamente establecidas, y por tanto, no reconoce al obispo ninguna autoridad de orden civil, de superior jerárquico, y mucho menos de representante de la ciudad.

Esta proposición fué discutida extensamente, defendiéndola los radicales con discursos apropiados.

Durante la discusión se dirigieron censuras al alcalde por haber cedido la representación al Sr. Vila Marieges, y se le preguntó el alcance que tenía esta representación, habiendo manifestado el alcalde que le invitó á ir á recibir á la Infanta, pero no á asistir á las ceremonias religiosas. El alcalde ofreció la vara al Consistorio.

La sesión terminará en la semana próxima, en la que estará presente el Sr. Vila Marieges, que ha dado motivo á este revuelo.

La cosecha de uva.

La cosecha resulta en Cataluña un verdadero desastre. La prolongada sequía por una parte, y el oidium por otra, ha hecho que, en conjunto, no pase de la mitad de una cosecha mediana.

EL TEATRO EN PROVINCIAS

Málaga.—En Málaga se ha estrenado con éxito enorme por la compañía que dirige el graciosísimo primer actor Ramón Peña, y con ocasión de su beneficio, el juguete cómico en dos actos, original de Francisco de Torres y Aurelio Varela, titulado *El vidente Picavea*.

La obra, en la que los Sres. Torres y Varela han derrochado el ingenio y hecho alarde de su habilidad teatral, tuvo un excelente reparto. Ramón Peña encargóse del papel de protagonista, del que hizo una verdadera creación, obteniendo uno de sus más legítimos y señalados triunfos.

El público tributó grandes y entusiastas aplausos á actores y autores, reclamando la presencia de estos últimos, que no pudieron presentarse por hallarse en la corte.

La Prensa local, al dar cuenta del beneficio de Peña, el simpático actor, dedica grandes elogios á *El vidente Picavea* y confirma la sanción del respetable.

INFORMACIONES DE MADRID

LO DEL DIA

IMPERTINENCIAS

«La Veu de Catalunya», impenitente, ha vuelto a soltar el grito de sus lamentables impertinencias. Ahora ha escrito lo siguiente:

«No se ve lo que hayan dado de sí los grandes hombres de la política madrileña. Colocados en inmejorables condiciones para reformar la Administración local, arreglar la Hacienda, transformar la Justicia, la Policía, la cultura, la Sanidad y toda la vida administrativa española, se han limitado a ir viviendo, sin despertar esperanzas, ni fomentar iniciativas en ninguno de aquellos importantes problemas que a su competencia y jurisdicción surgían en los ministerios a su cargo. En una palabra: no han sabido aprovechar patrióticamente el momento de fe que suscitaban con su unión en el Gobierno.»

Luego añade:

«El contraste entre su ineficacia y el éxito, rimador de entusiasmos, que se aprecia en la obra cálida y firme de los Sres. Cambó y Ventosa, nos enorgullece como catalanes y como nacionalistas. Pero convencidos de que nuestra causa necesita para triunfar evolutivamente, como deseamos y hemos deseado siempre, que se convengan de su justicia y de su conveniencia general los directores de otros sectores de la opinión española, nos duele la falta de hombres clarividentes, de hombres de Estado, entre la gente de Madrid.»

Queden ahí esos juicios consignados para que los aprecie la opinión pública española.

Pero no deben quedar en el tintero unos breves comentarios. Y nada mejor que reproducir los que hace «La Epoca», órgano de los conservadores. Nuestro colega dice:

«Ni La Veu, ni sus amigos, podrán explicar cómo el Sr. Cambó, desde el primer instante, se metió en una empresa como la iniciada en 21 de marzo. O tendrá que confesar que no conocía a los hombres con quien gobierna, que no se había dado cuenta de su incapacidad, o tendrá que explicar por qué, a pesar de ello, se comprometió en una obra de cuyo fracaso no podía dudar, si pensaba de ese modo respecto de sus inexcusables colaboradores.»

Y si tan malos eran éstos, ¿por qué pugnar luego con tanto entusiasmo por comprometer también en el fracaso a su lugarteniente, el Sr. Ventosa?

Porque en el régimen parlamentario, todos los ministros son responsables de todo lo que sea acción de Gobierno. Claro es que no se podrá exigir responsabilidad a todos los ministros por todas las causas menudas y de trámite que cada uno haga en su respectivo departamento; pero de la política de conjunto, de lo que es obra de Gobierno, de sus actos y de sus omisiones en todos los grandes problemas a que se refiere La Veu, la responsabilidad es inexcusable. Si La Veu tuviera razón, tan culpables como los políticos de Madrid serían sus firmes y cálidos prohombres.»

Queda la indiscreción plenamente contestada.

BOLETIN RELIGIOSO PARA MAÑANA

Sábado 28 de septiembre de 1918.

Santos del día.—Santos Wenceslao, Lorenzo, Marcos, Alejandro, Zósimo y Heliodoro, mártires: Exuperio, Sívino y beato Simón de Rojas, confesores, y Santos Eustoquia y Lioba, vírgenes.

La misa y oficio son del beato Simón de Rojas, con rito doble y color blanco.

Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de San Miguel; a las ocho exposición de S. D. M. y a las cinco y media de la tarde, solemnes vísperas con asistencia del Cabildo de párrocos, preces y reserva.

En las Religiosas Vallecas da principio la novena a Nuestra Señora de los Peligros; a las diez, misa solemne, y por la tarde, a las seis y media, rosario novena, sermón por D. Santiago Estebanell, salve y gozos.

En la iglesia de Jesús continúa la novena a San Francisco de Asís, a las diez y a las seis y media, predicando por la tarde el padre Gaspar de Cebrones.

Novenas a Nuestra Señora de las Mercedes.—En las Religiosas Mercedarias de San Fernando, a las diez y a las seis y media, predicando por la tarde el P. Modesto Barrio.

En las Góngoras, a las diez y a las cinco y media, predica por la tarde D. Luis Calpena.

En Don Juan de Alarcón, a las diez y a las seis, predicando D. Diego Tortosa.

En San Millán, a las seis y media de la tarde, predica D. Antonio G. Pareja.

En San Luis, a las siete, predicando don Eduardo Martínez Balsalobre.

En la capilla del Hospital de Naturales, a las cinco, sin sermón.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Misericordia en San Sebastián; del Henar en Santa Catalina de los Donados, 6 de Begonia en San Ignacio.

Espritu Santo.—Adoración Nocturna: Turno, Nuestra Señora de la Almudena.

HACE MEDIO SIGLO

Día 27 de septiembre de 1868.—Esta mañana ha publicado la Gaceta los siguientes datos oficiales acerca de los acontecimientos del día:

«En Andalucía se verifican movimientos de concentración, y puede decirse que están reunidas todas las tropas que manda el marqués de Novaliches, las cuales aumentan en proporciones muy considerables.»

Su Alteza el conde de Girgenti ha ocupado las posiciones más avanzadas con el regimiento de cultura.

miento de su mando, a cuyo cuidado se dedica con un ardor verdaderamente militar. El general Calonge permanece en Santander ocupado en el restablecimiento de las autoridades legítimas.

En Cataluña, Aragón y Valencia la causa del orden tiene hondas raíces.

En la provincia de Logroño el brigadier Garvayo, después de restablecer el orden en la villa de Haro, se ocupaba ayer en la recomposición del camino de hierro de Miranda.

En los demás puntos de la Península se disfruta de tranquilidad.»

(De La Correspondencia de España.)

GRANADA, ESTACION DE OTOÑO

Conocen a la famosa ciudad de los cármenes pocos españoles, aunque todos tienen la aspiración de verla y admirarla, y entre los que la han visitado, contadísimo son quienes estuvieron en época oportuna para estimarla como deliciosa estación de otoño.

Los viajeros que en Granada estuvieron otras temporadas, si en el hotel Washington Irving se alojaron, bien pudieron decir que encontraron en un Paraíso.

Desde Washington Irving, el hotel montado con todo el confort moderno, donde distinguidas familias españolas y extranjeras conviven en un ambiente de cordialidad y armonía, disfrutando de una temperatura ideal y pasando unas veladas gratísimas, se parte cómoda y fácilmente para visitar el monumento único en el mundo y para descender a la ciudad en el tranvía de cremallera.

Con razón cuantos han estado en la Alhambra repiten la frase que se ha hecho popular en España: «Quien no ha visto a Granada, no ha visto nada.»

Comedores para la clase media

Se ha reunido anteayer la Junta directiva de la Asociación de asistencia domiciliar de Madrid, Federación de Asociaciones autónomas de distrito, presidida por D. José Sánchez Anido, vizconde de San Antonio, para organizar, por encargo del alcalde de Madrid, D. Luis Silvela, que tan notable labor de beneficencia está realizando, los restaurantes de cooperación social propuestos con evidente acierto por el Sr. Sánchez Calvo, en los cuales podrán adquirir a precios módicos buena y abundante comida personas pertenecientes a capas muy modestas de la clase media, y que se encuentren en determinadas condiciones de penuria familiar, empezando por un ensayo contenido en ciertos límites, y siempre atemperado a los ingresos que proporcione una suscripción entre las personas pudientes.

Después de exponer el vizconde de San Antonio el objeto de la reunión, las dificultades de la empresa, el plan a seguir y la prudencia necesaria en la gestión iniciada para caminar en firme, sin titubeos ni tampoco impremeditaciones, así como la necesidad de que las entidades a cuyos miembros más modestos afecta este proyecto, cooperen e intervengan; todos los concurrentes, conformes con ello, pusieron a la vista diversos aspectos de la cuestión y medios y soluciones prácticas de importancia, que quedaron acordados.

La Comisión ejecutiva para la organización y dirección de los comedores de cooperación social, quedó constituida bajo la presidencia de D. José Sánchez Anido, en la siguiente forma: vicepresidentes, el coronel D. Luis López García y D. José Álvarez Arranz, y los vocales el marqués de Armendáriz, D. Antonio María de Enciso, D. Enrique Flores Vales, D. Alejandro García López, D. Sebastián Vargas, D. Alejandro Ber, D. Tomás Vidal Freixinet y D. Eusebio Fernández Mingo.

CASA DE LA VILLA

Fiesta de la Raza.

Número de trabajos presentados a cada tema de los Juegos florales:

Al primero, 37; al segundo, 10; al tercero, 3; al cuarto, 3; al quinto, 2; al sexto, 0; al séptimo, 3; al octavo, 0; al noveno, 0; al décimo, 3; al undécimo, 1; al duodécimo, 1; al decimotercero, 3; indeterminado, 1. Total, 67.

El cerramiento del Retiro.

El Sr. Alvarez Villamil ha presentado la siguiente proposición:

«La tapia que limita por su lado Este el Parque de Madrid desde la Puerta de Granada al cuartel de María Cristina se encuentra desmantelada y ruinoso.»

Hace más de veinte años se comenzó la sustitución de su cerramiento de muro por el de verja, y lleva mucho tiempo interrumpida esta conveniente obra de ornato.

Los desperfectos del tiempo en la añeja mampostería se van parchando con una inadecuada policromía de tabicado, y las paredes agrietadas y en alguna parte derruidas se completan con valla de alambre, dando una prueba de incuriosidad o de una caprichosa antipatía al buen gusto la analogía y la uniformidad.

El Retiro es un esmalte, es una de las cosas de más rango, una nota estética característica de Madrid, y es de las bellezas de la capital que más recrean a sus visitantes y a su vecindario.

El concejal que suscribe tiene el honor de proponer al Excmo. Ayuntamiento que se haga con toda urgencia el estudio y presupuesto para completar el cerramiento de verja, a fin de incluirlos en el ejercicio económico y plan de obras de 1919.»

VERIN SOUSAS

Aguas alcalinas sin rival para las vías urinarias.—Temp. oficial, 15 junio a 30 septbre.

PLEITOS Y CAUSAS

LOS FERROVIARIOS DESPEDIDOS

Ante el Tribunal industrial.—La huelga de agosto.—El debate jurídico.—Veredicto.—¿Cómo será la sentencia?

Con motivo de la huelga del año pasado quedaron despedidos más de 6.000 ferroviarios. Sus reclamaciones para reingresar al servicio de la Compañía del Norte no han tenido éxito alguno; en el Parlamento, en la Prensa y en el mitin, se ha pedido su ingreso, siempre con el mismo resultado negativo.

Ahora se plantea la cuestión ante el Tribunal industrial. Antes eran consideraciones de éste o el otro orden, eran razones de conveniencia o sentimentalismo las que se dejaban oír para solicitar el reingreso; ya se habla en nombre de la ley.

¿Tienen derecho los ferroviarios despedidos a reingresar? ¿Pudieron ser despedidos?

En nombre de los obreros, 14 de ellos presentaron la demanda que se va a resolver. Y en los dos interrogantes que consignamos queda planteada la cuestión; en esos términos está mantenido el debate.

La mezquindad del local donde el Tribunal industrial funciona hace que los pasillos de la Casa de Canónigos estén ocupados por muchos obreros que no pueden tener acceso al sitio donde se desarrolla la controversia.

Preside el Tribunal, formado por las representaciones patronales y obreras, el magistrado Sr. Calvo.

Llegada la hora de los informes usa de la palabra el Sr. Cierva. Es una nota que avalora el interés del juicio; el Sr. Cierva hace la defensa de los obreros despedidos.

El letrado de los reclamantes, partiendo de la base de la licitud de la huelga, declaraba, al amparo de la ley, cumplidos los requisitos que ésta señala, afirma que sus patrocinados no hicieron sino ejercitar un derecho, que, como tal, es irrenunciable y no agravia a nadie.

«La Compañía—dice—no los pudo despedir en la forma que lo hizo. A ello se opone el reglamento de castigos, que establece claramente que no se impondrá éste en ningún caso, sin la previa formación de expediente, en el que había de oírse a los interesados.»

El expediente no se incoó—añade el señor Cierva,—y la Compañía se limitó a participar a los demandantes que habían sido eliminados del servicio, con arreglo a lo que había anunciado en una circular que hizo correr entre los empleados, en la cual se prevenía que el que abandonase el servicio o dejase de acudir al mismo, sería castigado con la separación.

En esto se fundaba el defensor de los obreros para pedir que se declarase el derecho de sus defendidos a reingresar y a percibir los derechos pasivos que se les adeudan, derechos que derivan de la retención que de sus haberes se les hace para este fin.

La representación de la Empresa, encomendada al letrado Sr. Cabello Lapiedra, sostuvo que el hecho de no haber acudido al trabajo implicaba la renuncia del empleo. Entendió que debía absolverse a la Compañía de la demanda.

Los jurados contestan afirmativamente todas las preguntas del veredicto. Se refieren éstas a los extremos siguientes: si los demandantes estaban al servicio de la Compañía del Norte; si el no haberse presentado a trabajar fue por estar en huelga; si en ésta se habían cumplido los requisitos de la ley; si la Compañía dictó la circular dando un plazo para presentarse; si no se presentaron; si después pidieron el reingreso, y, por último, si la Empresa se negó a la petición.

El Sr. Cierva pretende que se incorporen al veredicto dos preguntas referentes al reglamento de castigos y al requisito para la separación, de la formación de expediente.

El presidente indica que esas preguntas envuelven cuestiones de derecho, por lo cual no se formulan al Jurado.

Y después de leído el veredicto, queda el juicio pendiente de sentencia.

¿Cuál será ésta? Hasta hoy ó mañana no la dictará el juez presidente; pero anticipando una opinión, por las contestaciones del Jurado, bien puede indicarse que no tendría nada de extraño que prosperasen las pretensiones defendidas con mucho calor y elocuencia por el Sr. Cierva.

ALVAR-ARRANZ

JEBA Pastillas antiácidas «Jebas». Alcobilla. Infalible para la curación del estómago e intestinos. Venta droguerías y farmacias.

Entierro de D. Gumersindo Gil y Gil

El entierro del diputado a Cortes por Villacayo y presidente de la Cámara oficial de la Propiedad urbana, Sr. Gil y Gil, fue una demostración de las muchas simpatías con que contaba entre todas las clases sociales de esta capital.

Acompañaron el cadáver hasta el cementerio, presidiendo el duelo, los Sres. Villanueva, González Besada, marqués de la Fuensanta de Palma, Sanz Aguilar, en sus respectivas representaciones del Congreso, Gobierno, Cámara oficial de la Propiedad y Centro Burgalés, y los Sres. Sánchez de Toca, Martínez Ruiz y D. Román Roy, en representación de la familia, asistiendo numerosísima concurrencia, entre la que recordamos a los señores duque de Aveyo, Rolland, conde de Torenó, Gamonedá, Ruiz Márquez, Aponte, González Alberdi, Rodríguez Ruiz, Núñez Samper, García Revenga, Cañedo, Martín Hernández, Fernández Moreno, Díaz Cañabate, González Auriolles, Pedrero, Luján, J. Ortiz, Aura Boronat, Martínez Asejo, Rodríguez Avial, Colomer, Milla, Lavín, Mateo Sagasta, Garay-Rowart, Lasa, Bermejo, Ruano, Lon y Albareda, Seoane, Prieto Pazos, general Sierra, Tormo, De las Rivas, Nováñez, Cantos, Figuerola, Magallón, Manterola,

Mantano, Garma, Márquez de la Plata, García Barzanallana, Ruigómez, Nougeros, Cano, Andovilla, Zorrilla, Donoso y muchos más, que en su mayoría acompañaron hasta el cementerio de San Justo, en cuya cripta se le dió cristiana sepultura.

Deseamos a su hermano D. Miguel toda la resignación necesaria para sobrellevar tan irreparable pérdida.

El servicio de Pompas Fúnebres

Designado el Sr. Aguilera y Arjona, en unión de los Sres. Barranco, Tato Amat y De Blas, para la ponencia que, con los señores Goicoechea, Noguera y Garrido, autores del primitivo dictamen, ha de redactar el pliego de condiciones que servirá de base a la subasta de la subrogación del servicio de pompas fúnebres, no obstante mantener su criterio resuelto y constantemente favorable a la municipalización directa, ha presentado las siguientes bases, que distribuidas hoy, por acuerdo de sus compañeros, a todos los concejales de las Comisiones de Hacienda y Beneficencia, serán objeto de estudio en la reunión que celebrará dicha ponencia el lunes próximo:

Primera. Número de coches y caballos proporcionado al de 40 enterramientos diarios, calculando un 20 por 100 de éstos de primera, un 50 por 100 de segunda y un 30 por 100 de tercera. Hay que tener en cuenta que la mayoría del servicio dobla mañana y tarde. No obstante, debe exigirse algunos coches y caballos más, en previsión de circunstancias extraordinarias. Automóviles, tres ó cuatro obligatorios para las conducciones de pago, y otros tres ó cuatro furgones automóviles, divididos en compartimentos, para varios cuerpos, con destino a los servicios de caridad.

Segunda. Plazo para ultimar la instalación: prudencial, todo lo más breve posible en cuanto a carrozas, automóviles y caballos, porque este servicio no puede supeditarse a las conveniencias de los licitadores; amplía para la construcción de cocheras, cuartos y estaciones de desinfección, porque nada de esto puede improvisarse, y exigirlo demasiado rápidamente sería tanto como prorrogar el monopolio al concesionario actual.

Tercera. Fianza definitiva del 10 por 100 ó, a lo sumo, el 20 por 100 del canon que resulte de la licitación, y provisional, para tomar parte en la subasta, de 25.000 pesetas, mitad de la constituida por el llamado trust.

Cuarta. Plazo de la subasta: dos meses, durante los cuales se prodigarán los anuncios en los principales periódicos de Madrid y de provincias, sintetizando en ellos las más esenciales cláusulas del pliego de condiciones y los datos en que pueda descansar un razonado cálculo de los gastos de primer establecimiento, amortización del capital, entretenimiento y beneficio industrial. Presentación de las proposiciones hasta cinco minutos antes de su apertura, constituyéndose el Jurado con media hora de antelación. Que conste en los pliegos de condiciones que no se dispensará requisito alguno de los exigidos en las disposiciones que regulan la contratación de servicios públicos: cédula personal, timbre, depósito, firma en la proposición, etc., etc., con objeto de evitar posibles defeciones. Obligación, por parte del Ayuntamiento, expresamente consignada en el pliego, de adjudicar el servicio si se presenta un solo licitador dentro de las condiciones exigidas.

Quinta. Canon fijo anual y participación en el precio de los enterramientos, no en las utilidades, progresiva en relación al transcurso del plazo de la subrogación. Reversión, a favor del Ayuntamiento, del material, ganado y edificaciones, ó inspección constante, sanitaria y económica, con obligación de reparar y sustituir todos los útiles del negocio, en períodos y circunstancias previamente fijados en el pliego que sirva de base a la licitación.

Sexta. Sujeción absoluta a las condiciones que figuren en el pliego—número de coches, autos, caballos, precios, valoración y emplazamiento aproximado de los inmuebles, tres ó cuatro categorías de enterramientos, etcétera, etc.—, con objeto de no dejar a la discrecional apreciación del Ayuntamiento la adjudicación del servicio, estimando caprichosamente equivalencias y mejoras.

Séptima. Unicas mejoras estimables para la adjudicación: rebaja de precios en los enterramientos y mayor cuantía del canon y la participación municipal.

Octava. Sencillez y economía en los precios, previamente fijados, de túmulos, féretros y toda clase de servicios accesorios, con arreglo a las tres ó cuatro categorías de enterramientos que se instituyan, y tan sólo libre contratación de los féretros y carrozas de verdadera suntuosidad que excedan el mayor lujo previsto en el pliego de condiciones. Este aspecto parcial y, como fácilmente se comprende, de ningún interés público, del servicio de pompas fúnebres, no deberá figurar en las proposiciones ni podrá ser estimado para la adjudicación.

Novena. Ordenación, a ser posible precedente a la subasta, del aspecto sanitario del servicio, y si fuese subsiguiente a la adjudicación, bien entendido que sin alterar, a ese pretexto, las condiciones económicas del negocio: circunstancia que se hará constar en el pliego, con la obligación subsidiaria de indemnizar, si el Ayuntamiento ó la Administración del Estado, en el ejercicio de sus facultades reglamentarias predominantes en toda concesión modificasen en perjuicio del adjudicatario lo pactado.

En suma: verdadera libertad de opción, en igualdad de condiciones, para todos los licitadores; facilidades de concurrencia y lealtad en la conducta antes, en y después de la adjudicación.

Las huelgas en Madrid

LA DE COCHEROS

Coche destrozado.

Frente a la Casa del Pueblo pasó ayer tarde el coche número 332, guiado por Vicente Sánchez, y que conduciendo a dos señoras se dirigió a la calle del Piamonte, número 2.

El referido coche llevaba en la parte de atrás, sobre la capota, que presentaba señales de haber sido acuchillada, un cartel que decía: «Valentía de los huelguistas!»

Al pasar frente a la Casa del Pueblo fué visto el cartel por algunos huelguistas que allí se encontraban, los cuales intimaron al cochero para que quitase el cartel.

Vicente Sánchez se negó a ello, alegando que lo había puesto el amo, y entonces los huelguistas le acometieron, arrojándole del pescante.

Luego, ensañáronse con el vehículo, al que dieron tantos golpes que lo dejaron reducido a astillas.

El hecho fué presenciado por algunos obreros no huelguistas, los cuales trataron de contener a los otros, cruzándose algunos estacazos.

Las señoras que ocupaban el coche abandonaron a tiempo el vehículo y no sufrieron ninguna molestia.

Hacia la normalidad.

Son varios los patronos que han ido admitiendo al trabajo a los obreros que mantenían la huelga, pudiéndose dar ésta por terminada.

LA DE CAMAREROS

Numerosas agresiones.

La huelga de camareros y cocineros ha empezado a desarrollarse con análogos procedimientos que la de cocheros.

El número de agresiones que se han realizado es grande, y todo parece que tiende a causar un estado de inquietud y a producir alarmas en la opinión pública.

Las agresiones de que tenemos noticia parecen indicar que existen instrucciones por parte de ciertos elementos para que se lleven a la práctica tan censurables agresiones.

Por la espalda.

Al salir de la granja El Henar el cocinero José Fernández, fué agredido por la espalda por tres sujetos desconocidos que estaban esperando a que debían ser camareros en huelga.

El agredido resultó con una herida en la cabeza.

Los agresores lograron escapar.

Dos detenidos.

A la puerta del mismo establecimiento fueron detenidos Joaquín Serna y Mariano Morera, que estaban apostados en dicho sitio con ánimo, sin duda, de ejercer coacción sobre los camareros de dicha cervecería.

A cuantos salían del establecimiento les hacían la pregunta de si eran camareros, como ocurrió con un empleado de una Compañía de Seguros, el cual decidió dar cuenta a la Policía de lo que había observado.

Otro herido.

En la calle de San Bernardo fué agredido por tres huelguistas Pedro del Real Hernández, que resultó con dos heridas de pronóstico reservado en la cabeza.

Al ser agredido cayó a tierra sin sentido, y cuando recobró el reconocimiento se levantó y pidió auxilio.

El hecho ocurrió de madrugada.

Los agresores lograron fugarse.

Gañádoles por la mano.

Un camarero de los que continúan prestando su servicio observó que dos huelguistas le seguían, por la calle de la Montera, con indudable intención de agredirle.

El aludido llamó a una pareja de guardias de Seguridad é hizo detener a José Rodríguez Álvarez, de treinta y tres años, camarero, y a Baltasar Martínez Bermejo, cocinero, que pasaron al Juzgado.

Otra agresión.

Enrique Suárez Argal, de treinta y seis años, fué agredido por el huelguista Faustino Chicharro y resultó con una herida de pronóstico reservado en el parietal izquierdo.

El agresor fué detenido.

El servicio en los cafés.

En los cafés se sigue sirviendo al público sin dificultad.

En las puertas de los establecimientos más céntricos prestan servicio guardias de Seguridad.

Los cafés, cervecerías, horchaterías, etcétera, siguen con las persianas corridas para defender las lunas de pedradas y golpes.

En el café de Fornos ha faltado todo el personal y sirven camareros admitidos el día de la declaración de huelga.

En el Colonial hay nueve camareros nuevos.

En el Suizo faltaron todos los antiguos.

En Puerto Rico se han tomado cinco camareros nuevos y todo el personal de cocina.

Lunas rotas.

En el café de Lisboa rompió una luna Urbano Alonso Ruiz, y fué detenido.

También lo fué Rafael Moreno Sánchez por romper otra luna en el café Colonial.

En el Oriental rompió una luna Matías Orta Hernández, y también fué detenido.

En el café de Correos fueron rotas dos lunas; pero no se pudo detener a los autores.

Los detenidos pasaron todos desde el Juzgado de guardia a la cárcel.

OMNIBUS Y BERLINAS

La Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid presta los servicios de omnibus y berlinas para las estaciones férreas en condiciones inmejorables.

Los pedidos, en los despachos centrales de la calle de Alcalá, 12 moderno, y Mayor, 111.

NOTICIAS É INFORMACIONES TAURINAS

Corridos proyectados.

Camará ha sido contratado para torrear una corrida en Aharán el día 27, y alternando con Paco Madrid despachará seis toros de Trespalacios.

El citado matador cordobés torreará también en Caravaca una corrida de Traperos el día 4 de octubre.

Se da como probable el que Camará torree en unión de Rafael y Joselito cuando el insignificante se despidió del toro en el ruedo madrileño.

El 13 de octubre, en Oviedo, tendrá lugar una novillada, corriendo seis de Esteban Hernández, por las cuadrillas de Pepete, Castillos y Almanso II.

Facultades, que tal vez debute en Madrid en las novilladas de final de temporada, torreará una novillada de la feria de Córdoba, y además figurará en el cartel de Zafra, correspondiente al festejo del 5 de octubre.

Dámaso Martín Paredes torreará el 28 y 30 del actual en Logroño (Cáceres), el 6 de octubre en Madroñera, el 7 en Alcúzar y el 12 en Casas de Don Antonio.

Y para que en estas líneas haya de todo, corridas de toros, novilladas y del género infimo, Charlot's, Llapisera y su Botones se presentaron en Logroño con ganado de Zalduendo, obteniendo un éxito.

Joselito en Madrid y Belmonte en Barcelona.

En el expreso de Barcelona llegó Gallito, y según nos han comunicado, fueron muchos los entusiastas que acudieron a su domicilio de la calle de Arrieta para felicitarle por sus extraordinarios éxitos.

El de Triana marchó hace tres días a la ciudad condal, en unión de su esposa, y tenían el propósito de ver torrear a Manolo Belmonte en la Plaza de la Barceloneta.

En Valencia.

Es probable que en la ciudad del Turia se verifiquen dos corridas de toros; una, a beneficio de la Cruz Roja de aquella región, y otra, organizada por el Centro Aragonés.

Caso de que se lleven a efecto, torrearán Nacional, Fortuna, Camará, y tomará la alternativa el novillero regional Rubio de Valencia, que allí tiene mucho cartel.

En Madrid

Hay un lleno con copete cuando José, Varellito y Dominguito cruzan la arena, dispuestos a dar fin de cuatro bichos de Contreras y dos de García Lama.

Cuando se hace el paseo, la música toca un bonito pasodoble titulado «Dominguito», original del compositor toledano Jacinto Guerrero.

Es el pasodoble muy marchoso y torero, y seguramente quedará de repertorio en plazas y plazuelas.

PRIMERO

Varellito cumple en su alternativa.

«Flor de Jara», número 50, negro, con dos alicates de mucho abrigo.

Pertenece a la vacada de García Lama.

Varellito abre la pecaína y mete siete verónicas buenas, en las que hubo apretamiento, pero en las que se dejó merendar el terreno por el de los pitones.

Toma cinco picotazos el tal «Flor de Jara» y apuntamos dos quites dignos de mención, uno asombroso por lo pausado y el temple con que lo hace el propio Joselito, y otro de valiente del torero de Toledo.

David y Vito banderillean aceptablemente, cayéndose este último y el toro, cuando ambos se encontraron.

Varellito recibe los trastos de Joselito y después de saludar al presidente brinda el toro a su padrino.

Un pase ayudado; medio pase natural, del que sale comprometido. El toro es de los llamados de paja.

Sigue Varellito trasteando con alguna indecisión unas veces y con valentía otras.

Un pinchazo arriba, sin que la res haga nada por el matador, y una corta administrada en dos tiempos, porque el animalucho se encoge al sentir el hierro.

SEGUNDO

Dominguito hace una gran faena de muleta en su alternativa.

«Agujito», número 20, negro, gordo y bo-

nito, al que saluda Dominguito con cinco verónicas buenas y una media verónica de rodillas, apretada, ceñida y vistosa, que se aplaude en todos los escafos.

Solamente aguanta dos golpes de lanza de los montados, y a pesar de que Pontonero y Díaz no le partieron el pelo en los dos encuentros, se sale suelto y vuelve la cara descaradamente.

Se manda fogear al manso, y Morato y Ahijao le ponen los cobetes de reglamento, haciéndolo el segundo francamente mal y muy requetebién el primero.

A esto sucede la segunda ceremonia, entregando José los trastos a Dominguito, que, una vez cumplido su deber con la presidencia, le brinda el toro al gran matador.

Dominguito recoge bien al astado, torreando superiormente por ayudados y por naturales, de los que algunos son monumentales. Hay dos de pecho magnos y toda la faena es oleada y aplaudida con justicia, porque el chico estuvo francamente bien.

Un pinchazo y una entera con algo de travesía. Intenta el descabello y como no acierta vuelve a entrar, largando un pinchazo y media desprendida, de la que cae. Palmas a la faena.

TERCERO

Ni Lagartijo ni el Guerra quedaron como Joselito hoy.

A poco de salir «Jabonero», de pelo negro y con el número 27, Joselito por cátedra de torrear con siete monumentales verónicas, en las que todo elogio huelga, porque resulta cuanto se diga muy poco comparado con el mérito de aquello.

Hace José un monumental quite, y en el cuarto picotazo, para hacer el quite, se sale galleando en forma magistral. Las palmas y oles no cesan durante el tercio, quedándose ronco el público de tanto vitorear al gran artista.

Varellito y Dominguito hacen también un quite superior.

La faena de banderillas corre a cargo del niño de Gelves, que su arte portentoso hace que el entusiasmo no decaiga un momento. El público, puesto en pie, no deja de ovacionar al gran Joselito.

Un ayudado, dos naturales, dos por alto, un molinete y una serie de filigranas que siguen enloqueciendo al público. Un pinchazo. Más muleteo asombroso, entre el que sobresale un pase natural que es cosa excepcional. Un pinchazo hondo en todo lo alto y media en el mismo sitio, de la que rueda el bicho sin puntilla. ¡Hasta el presidente aplaude!

CUARTO

División de opiniones.

«Avefria», número 6, negro bragado, al que saluda Gallito con cuatro verónicas muy buenas y un recorte.

Farnesio, que en el toro anterior picó colosalmente, coloca cuatro puyazos a cual más superior.

Los toreros están bien en el negociado de quites, aunque sin excederse en su misión.

Cuco y Cantimplas cumplen su comisión.

José hace una faena casi toda por bajo y siempre cerca y siempre dominador.

Media estocada un poco caída y con travesía. Más trasteo y una corta, también un poco caída, de la que cae. Palmas y pitos.

QUINTO

Una gran estocada de Varellito.

«Guitarrillo», número 42, negro. Varellito veroniqua frente al 1, el 8 y el 4, y ninguna de las tres veces consigue entusiasmar a la reunión.

El contreras toma los cuatro picotazos de reglamento a fuerza de echarle los caballos encima, y cuantas veces entró a recibir las caricias de los varilargueros, salió rebrincando y a toda velocidad.

José se lo llevó con arte y gracia de los tercios del 9 a los del 2, rematando allí con un adorno pinturero.

En banderillas, nada.

Varellito empieza con un natural bueno y sigue trasteando valiente, con una decena de pases. Un gran pinchazo, ejecutando superiormente el lance, y entrando despacio, en corto y por derecho, una estocada casi en las propias agujas, que tira al toro sin puntilla. Ovación y vuelta al ruedo.

SEXTO

Dominguito, desgraciado.

«Boticario», número 51, cárdeno, de la vacada de García Lama.

Dominguito veroniqua sin pena ni gloria; pero insiste en lo del veroniquamiento después del primer puyazo, y oye el torero de Toledo un diluvio de palmas por la ejecución de seis lances apretadísimo.

Arrancándose bien a los equipos montados, «Boticario» aguanta con codicia cinco caricias de los hombres del castoreño. Un buen toro.

Casares coloca dos pares superiores, y Ahijao uno, saliendo muy apurado del encuentro.

Dominguito hace una faena sosa y vulgar y sin nada digno de apuntarse.

El diestro manifiesta que el toro está defectuoso de la vista.

A paso de banderillas, desconcertado completamente el espada, porque la res tiene la cabeza en las nubes, coloca cinco pinchazos y un metisaca un poco delantero, que hace efecto.

P. ALVAREZ

En Córdoba

Córdoba, 26.—Se celebró la segunda corrida de faena con un lleno hasta el tejado.

Lidian ganado de Conradi las cuadrillas de Manolo Belmonte, Facultades y Pérez Rivera, sustituyendo éste a Sánchez Mejías.

PRIMERO

Es grande. Manolo Belmonte le veroniqua colosalmente, coreado por oles. Toma el toro cuatro varas, da cuatro caídas y mata dos caballos.

Belmonte hace una faena magistral con pases de todas las marcas y adornado para dar un pinchazo bueno, media sin soltar, una entera y un descabello a pulso. Ovación y vuelta al ruedo.

SEGUNDO

Buen mozo y bien armado. Facultades le lancea parado y estirando los brazos. Cuatro puyazos recibe el toro y da en cambio tres caídas, matando dos peucos. Facultades hace una buena faena de muleta y da un pinchazo hondo, tres más, media en su sitio y descabello a pulso. División de opiniones.

TERCERO

Pérez Rivera torrea con precauciones al animal, que toma cuatro varas por cuatro caídas. Rivera hace una faena incolora y entrando de lejos y da un pinchazo sin soltar, otro pescuero, una estocada cuarteando y atravesada. Bronca. Luego media pescuero, intenta dos veces el descabello, oye un aviso y acierta por fin a descabellar al tercer intento. Muchos pitos.

CUARTO

Belmonte da verónicas muy artísticas. Toma el toro cuatro varas y da cuatro caídas. Belmonte encuentra al toro huido y hace una faena laboriosa, para largar media contraria y un descabello a pulso. Ovación y petición de oreja.

QUINTO

Facultades lancea apretado y está trabajando en quites.

Después de artística preparación pone Facultades un buen par, otro magnífico y otro superior. Con la muleta está sereno, para dar media buena, dos pinchazos, otro hondo; recibió un aviso y descabelló al primer golpe.

SEXTO

Torea embarrullado Pérez Rivera y oye pitos. Trastea muy movido, sufriendo un desarme, y arqueando el brazo da una estocada baja, y repite con otra igual, para acabar con un descabello.

En Quintanar de la Orden

Quintanar de la Orden, 26.—Se lidian seis toros de Albarrán, que resultaron buenos.

Vázquez, en su primero, muletea valiente, y da un volapié magnífico, que le vale ovación y oreja. En su segundo hace una faena en tablas muy valiente y acaba con media estocada superior. Ovación.

Saleri hace a su primero una faena superior de muleta y agarra una estocada buena. Ovación y oreja. En el quinto, hace trasteo breve y da una estocada arribita. Ovación.

Fortuna en el tercero hace faena breve de muleta, para una estocada caída.

En el sexto muletea con precauciones y da media delantera.

EL PAN A TREINTA CENTIMOS

Un proyecto de cultivo de trigo

Recogimos en estas columnas, y nuestro querido amigo y compañero el concejal don José Serrán llevó a sesión pública del Ayuntamiento, el proyecto de D. José Sainz y Gil sobre el cultivo de la patata.

Ahora este mismo Sr. Sainz ha presentado al ministro de Abastecimientos un proyecto de cultivo de trigo en terrenos próximos a Madrid, para producir más de medio millón de quintales métricos, en forma que, contando con los medios de que dispone el Estado y el Ayuntamiento, pudiera llegar a venderse en Madrid el pan a treinta céntimos kilogramo.

Como se verá, el Sr. Sainz en su escrito atiende a todos los extremos del cultivo, y su proyecto merece ser estudiado con interés.

Dice así:

Proyecto que D. José Sainz y Gil, natural y vecino de Madrid, presenta al excelentísimo señor ministro de Abastecimientos para intensificar la producción del trigo y conseguir que el kilo de pan pueda adquirirse en esta corte al precio máximo de 30 céntimos.

Población de 700.000 habitantes.

Consumo diario.—Para el consumo diario de los 700.000 habitantes, calculando a 400 gramos por persona, se necesitan 280.000 kilos.

Consumo al año.—Los 280.000 kilos, multiplicados por 365 días que tiene el año, dan por resultado 102.200.000 kilos, que es la cantidad de trigo que se necesita recolectar para la elaboración del pan que anualmente consumen los 700.000 habitantes.

Cantidad de grano que se necesita sembrar. La cantidad de trigo necesaria para la siembra es de 5.353.333 kilos 20 décimas en la proporción de 110 kilos por hectárea.

Terreno preciso para la siembra.

Para sembrar estos 5.353.333 kilos se necesitan 48.666 hectáreas y 66 áreas, que a razón de 110 kilos de siembra por hectárea da por resultado los 5.353.333 kilos 20 décimas, que es lo que necesita sembrar, y que con algo más de los 1.900 kilos que da cada hectárea, resultan 102.200.000 kilos para la elaboración del pan necesario para la alimentación de los 700.000 habitantes.

Capital necesario para la compra.

El importe de los que se necesita para la compra de los 5.353.333 kilos es de 2.676.666 pesetas, a 0,50 pesetas el kilo, y aumentando todos los gastos de alzar, binar, grada, abono de superfosfatos, distribución, la semilla, siembra, rastro, acarreo, acejero, trilla, limpia y almacenaje, resulta 192 pesetas por hectárea, que multiplicadas por las 48.666 da un total de 9.343.872 pesetas, que es el capital que se necesita emplear.

Producción de la siembra.

Como el producto de la siembra de los 5.353.333 kilos da de aumento el 10 por 1, resultarán 53.533.330 kilos, que a 20 céntimos uno producirán 10.706.666 pesetas.

Beneficio entre la producción y la compra.

Como el trigo ha costado 2.676.666 pesetas, a razón de 0,50 pesetas el kilo, y tiene un aumento de gasto, incluyendo los de semilla y los de todas las labores hasta su venta, resulta un total de 9.343.872 pesetas; pero como el importe de la producción a 30 céntimos el kilo es de 10.706.666 pesetas, queda un beneficio de 6.716.127 pesetas, cantidad, como se ve, nada despreciable para tenerla muy en cuenta.

Condiciones que ha de reunir el terreno.

El terreno ha de ser abierto; arcilloso, reaccionado con la mayor uniformidad de partes silíceas, que tenga un 70 por 100 de arcilla y un 30 por 100 de sílice.

Clase de trigo que conviene sembrar.

Diferentes calidades se pueden emplear. El chamorro, el candeal y el juejar; este último es el mejor y el que se debe sembrar, porque es el que da mayor producción, más

peso, y, por consiguiente, más cantidad de harina, siendo de mejor clase.

Meses en que conviene hacer la siembra.

La época más favorable para sembrar es desde el 15 de octubre al 15 de noviembre, teniendo cuidado al hacer ésta que el terreno esté en sazón, ó sea que no esté ni hecho barro ni muy seco, procurando que quede bien pulverizada la tierra.

Forma en que ha de hacerse la labor.

El procedimiento a emplear es tirar surcos paralelos a la distancia uno de otro de 35 a 40 centímetros, si es a lomo ó voleo, y de 20 a 25 centímetros si es a máquina, y a una profundidad de 15 a 20 centímetros, dejando bien desmenuzada la tierra.

Como las demás labores son muy conocidas, se deben hacer con arreglo al desarrollo de la planta.

Terrenos de que se podría disponer para llevar a la práctica este proyecto.

Dehesa de los Retamales, que empieza en Casa Blanca y Barranco de los Confesionarios, y termina en el Ventorro del Cano; derecha é izquierda de la carretera de Madrid a Bobadilla del Monte. Tiene de extensión algo más de 3.000 hectáreas, muy a propósito para la siembra de trigo, y está sin roturar, siendo un verdadero foco de langostas, la cual este año ha devastado las huertas de los pueblos próximos, como en Bobadilla del Monte, Villaviciosa, Húmera, Pozuelo, Madrid y otros varios.

Esta hermosa dehesa, labrada, podría dar un rendimiento de más de 6.000.000 de kilos de trigo, evitando al mismo tiempo la ruina de los pueblos comarcanos.

El Pardo, con una extensión de más de 20.000 hectáreas, que comprende los cuarteles de Tropas y Zazuela, reservados, y que se deben respetar para lo que están destinados, pudiéndose destinar para la siembra los terrenos de Castrejón y Portillo, Navaschecas, Hito, Belada los Torneos, Valdelepeña, Lagorrilla, San Jorge, Valdelegana, Agaña, Goiso y otros; parte de ellos los atraviesa el río Manzanares y están cruzados por los arroyos de Sacedilla, Tropas, Tejada, Manilla y algunos otros; en estos sitios existen extensas y buenas parcelas, que proporcionarían grandes cosechas, como sucede en la actualidad en algunos pequeños trozos que están sembrados, demostrándose así la bondad de dichos terrenos para esta siembra. Próximo al Hoyo de Manzanares, Torrejilla, etcétera, etcétera, donde el Estado posee grandes terrenos incultos, que cultivados darían un gran rendimiento, el producto aumentaría considerablemente.

Modo de evitar el acaparamiento.

Para evitar éste, que es una de las causas principales de la carestía, podría establecerse una fiscalización en los almacenes donde se depositase el trigo recolectado, llevando nota minuciosa de la cantidad de trigo que saliese para la elaboración de pan en la localidad, firmada dicha nota por la persona que hiciese la entrega y por la que la recibiese. Causas por las que el trigo puede resultar en tan ventajosas condiciones.

1.º Por ser el terreno cultivado propiedad del Estado.

2.º Por la exención del pago de contribución.

3.º Por quedar anulados los acaparadores, intermediarios, etc., etc.

4.º Por la gran economía en los arrastres. Elementos con que cuenta el Estado para la organización de este proyecto.

La maquinaria que el Estado posee en la Granja Agrícola de la Moncloa, las que el Real Patrimonio pudiera ceder y las que en la actualidad hay en El Pardo, así como algunos de los elementos que el Ayuntamiento posee.

Hay que tener muy presente que, en terrenos vírgenes y en algunos de los mencionados, que pueden convertirse en regadío, es fácil conseguir que, en vez de dar la hectárea 1.900 kilos, produzca 2.400.

(129)

Folleton de «La Correspondencia de España».

EMILE RICHEBOURG

LA ABUELA

PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN

Genoveva, palpitante de emoción, se arrojó al cuello de la marquesa. La anciana señora repuso:

—No sabría decirlo lo que acabo de experimentar. ¡Ah! ¡Acabáis de hacerme pasar un delicioso instante! Al escucharme, me transportaba con el pensamiento al tiempo pasado y creía que estaba escuchando a mi hija. Será acaso una ilusión ó una dulce locura; pero, quiero decirlo, vuestra voz tiene entonaciones y acentos que me recuerdan, cada vez que habláis, la voz de mi pobre Gabriela.

Insistivamente la marquesa se volvió hacia el retrato de la señorita de Saulieu cuando tenía doce años.

—Este retrato era muy parecido—dijo la marquesa—; sí, así era ella, mi pequeña Gabriela, cuando la retrataron. Pero—continuó—tengo en el salón otro retrato suyo de cuando tenía diez y nueve

años, en el completo desarrollo de su hermosura. Venid, Genoveva, hija mía, venid; voy a enseñároslo.

La joven siguió a la señora de Saulieu al salón que ya conocemos y donde la aristocrática dama recibía sus visitas. Cogió a Genoveva por el brazo y la condujo ante el retrato, ante aquella imagen de Gabriela que vimos en día rodeada de ramos y flores de jazmín.

—Mirad mi hija... ¡ésta es!—dijo la marquesa sollozando;—este retrato es obra también de un gran pintor, y el parecido era perfecto. ¡Sí, así era! Incesantemente todas las noches la veo así en mis ensueños. Por el día... ¡Ah! Por el día se me aparece de otro modo: la veo muerta, rígida, con un sudario, ó bien desmenuzada, con los ojos espantados, sosteniéndose apenas, encorvada bajo el peso de la maldición de una madre implacable... mejor dicho, ¡de una madrastra! ¡Su manchado rostro lleva el estigma del sufrimiento y la miseria!

—¡Oh, señora marquesa, por favor...! alejad de vos esas lúgubres ideas!

—¡Son mi castigo. Pero mirad, hija mía, mirad este retrato.

—Ya le miro, señora marquesa, y el sentimiento de admiración que me inspira, me causa una emoción que no puedo definir. ¡Qué hermosa es, Dios mío, qué hermosa es! ¡Cuán dulce es la expresión de su fisonomía! ¡Qué sonrisa tan suave, qué bondad en la mirada! Señora marquesa, en esos grandes y hermosos ojos que parece que nos miran, encuentro y reconozco vuestra inefable bondad. ¡Ah!

Habéis dado a vuestra hija más que la bondad; le habéis transmitido vuestro corazón y vuestra alma.

Genoveva cruzó las manos y cayó de rodillas ante el retrato. Arrastrada por aquel movimiento, la señora de Saulieu se arrodilló también, y durante un instante las dos quedaron silenciosas. Estaban rezando. Por fin se levantaron. La marquesa hizo sentarse a Genoveva en un confidente y se colocó junto a ella.

—Todo ha concluido—dijo con doloroso tono, tendiendo la mano hacia el retrato;—no la volveré a ver, pues, según todas las apariencias, ya no está en el mundo; pero, como os ha dicho Dorotea, casada contra mi voluntad, dió a luz una niña, que, si vive, como me hacen esperar, será próximamente de vuestra edad. Hace muchos años que la busco por todas partes é incesantemente, y todos los días se la pido a Dios en mis oraciones... Pero nada, ¡siempre nada!

—Señora marquesa, Dios acabará por tener piedad de vuestro dolor y vuestras lágrimas, y os devolverá a vuestra nieta.

—Sí, lo espero constantemente; esta esperanza es la que me hace vivir; si me faltara, todos los resortes de mi espíritu se romperían de un solo golpe y me apagaría como una lámpara que ha consumido su última gota de aceite. No os extrañe, mi querida Genoveva, el interés y afecto que me inspiráis, tan joven y tan desgraciada; soy abuela y recogeréis algo de la ternura y del amor que guardo para mi nieta... ¡Mi nieta! ¡Será preciso decirlo, Genoveva? ¡Pues bien, cuando os miro

y os escucho, me figuro que sois esa adorable nieta!

—¡Oh, señora marquesa!

—¡Es tan extraordinario el sentimiento que me hacéis experimentar!

—No os ilusionéis, señora marquesa; no permitáis a vuestro corazón que se extravíe; no deis a una extraña lo que sólo pertenece a vuestra nieta... ¡Yo vuestra nieta! ¡Ah! No lo creáis, y guardaos bien de pensarlo siquiera... Pero no, no es la hija la que debe hollar la memoria de los que la dieron el ser; no, no quiero tener que avergonzarme de ellos. ¡No quiero tener que maldecirlos!

Genoveva, siempre bajo el estigma infligido a sus padres por la señora Lionnet, se llevó las manos a la cabeza y comenzó a llorar.

—Sabe quiénes eran sus padres—pensó la marquesa,—y se avergonzaría de hablarle de ellos. ¡Pobre criatura! ¡Vamos! No quiero que al descubrir su secreto, la vergüenza coloree su rostro.

Después de un instante repuso en alta voz:

—Hijita mía, no hablemos más de cosas tristes, sino de una idea que ha germinado en mi mente esta mañana.

Genoveva se irguió, y sus hermosos ojos, velados por las lágrimas, se fijaron en el rostro de la marquesa.

—Mi idea, hija querida, es que os quedéis conmigo.

Genoveva se estremeció.

—¡Ah! ¡Bien quisiera, bien quisiera!—exclamó.—Pero es imposible. Ya os lo he dicho, mi querida protectora; por va-

rias razones es preciso que salga de París, de Francia, y que me vaya lejos, muy lejos, lo más lejos posible. Mi tranquilidad y la de otros lo exige. No podré real y verdaderamente pertenecerme hasta que esté fuera de Francia.

La marquesa suspiró. Las lágrimas brotaban de sus ojos.

—¡Ah, creedme, señora—continuó Genoveva,—no seré ingrata! Incesantemente pensaré en vos y recordaré vuestra benevolencia. Si me lo permitís, señora marquesa, os escribiré algunas veces.

—¡A menudo, hija, muy a menudo! Tras un momento de silencio, repuso tristemente:

—Muy grato me hubiera sido teneros a mi lado; pero si mis súplicas, los recuerdos que debían reteneros en vuestro país, las aventuras que os esperan en un mundo desconocido no pueden vencer vuestra determinación, será que las razones de que me habláis son imperiosas y os obligan a alejaros. Mañana probablemente ya no estaréis aquí; os iréis, y la pobre anciana, cuyo corazón y alma hablais animado un instante, volverá a caer en el aislamiento de su cruel soledad.

Genoveva se echó a llorar y se arrojó al cuello de la marquesa, que la estrechó y besó con apasionada ternura.

Dorotea volvió del almacén.

Tampoco incluyo en estos cálculos el valor de los salvados y paja, dejándolo en compensación del gasto de elaboración, venta y reparto, toda vez que este gasto representa menos de la mitad del valor de lo que produce la siembra.

Conviene llevar este proyecto a la práctica, si se considera conveniente, lo antes posible, a fin de hacer con tiempo la siembra y acudir a la necesidad, cada vez mayor, de las clases medias y proletarias, a quienes ha de favorecer principalmente este proyecto, y que tendrán como compensación de su escaso sueldo el abaratamiento del pan y de las patatas, artículos indispensables para la vida, y que es el fin a que tienden los proyectos por mí presentados, ó sea: el pan, á 30 céntimos el kilo, y las patatas, á 5 céntimos, ambas cosas fáciles de realizar poniendo en práctica los medios y elementos de que dispone el Estado y el Ayuntamiento.

Madrid, 9 de septiembre de 1918. — José Sáinz.

TRIUNFO DEL AUTOSAN

Resultado de las últimas carreras de motocicletas:

Kilómetro lanzado de Valladolid.—Categoría de 300 c. c.

1.º Baltasar Santos, con Autosán.

Categoría fuerza libre con sidecar.

1.º Germán Villar, con Autosán.

La primera vez que Autosán toma parte en unas carreras, gana los primeros puestos.

Autosán, por no contener materia alguna corrosiva, garantiza la larga vida de los motores.

Fórmula americana.

Concesionarios. Castañeira, Alvarez y Lewenfeld.—Ferrer del Río, 4. Teléfono 5-482, Madrid.

Tenemos montado un servicio técnico á disposición de nuestros clientes para cuantas pruebas quieran efectuar.

BOLSA DE MADRID

FONDOS PUBLICOS	Día 25	Día 26
4 por 100 interior.		
Serie F.....	80 10	80 50
— E.....	80 20	80 50
— D.....	80 90	80 25
— C.....	81 25	81 60
— B.....	81	81 50
— A.....	80 75	80 25
Diferentes series.....		
Fin corriente.....		
Fin próximo.....		
4 por 100 exterior (estampillado)		
Serie F.....	90 75	90 75
— E.....	90 75	90 90
— D.....	90 75	90 95
— C.....	91	90 90
— B.....	91	91
— A.....	93	93 50
Diferentes series.....		
4 por 100 amortizable.		
Serie F.....	88 25	88 25
— E.....	88 25	88 25
— D.....	88 25	88 25
— C.....	88 25	88 25
— B.....	88 25	88 25
— A.....	88 25	88 25
Diferentes series.....		
5 por 100 amortizable.		
Serie F.....	97	96 90
— E.....	97	97
— D.....	97	96 90
— C.....	97 25	96 90
— B.....	97 50	96 90
— A.....	97 50	96 90
Diferentes series.....		
Carpetas provisionales 5%, amortizable.		
Emisión de 1917.		
Serie F.....		96 60
— E.....		
— D.....	96 85	96 70
— C.....	96 75	96 65
— B.....	97	96 70
— A.....	96 75	96 70
Diferentes series.....		
Obligaciones del Tesoro al 4%.		
Serie A.....	103	103
— B.....	103	103
Obligaciones del Tesoro al 4,75%.		
Serie A.....	105 30	105 30
— B.....	106 30	106 30
Ayuntamiento de Madrid.		
Resultados.		
Obligaciones de 1868.....	75 50	75 50
Expropiaciones del Interior al 5 0/0.....	97	
Cédulas del Ensanche.....		96 25
Villa Madrid, 1908 (Deudas y Obras).....		94 25
Emprestado de 1914.....	94 25	94 25
Banco Hipotecario de España.		
Cédulas hipotecarias al 4 por 100.....	100 60	
Idem id. al 5 por 100.....	106	106 50
Valores industriales (acciones).		
Banco de España.....	501	237
Banco Hipotecario.....	257	
Banco Hispano-Americano.....	242	
Banco Español de Crédito.....	121	122
Compañía de Tabacos.....	317	
Unión Española de Explosivos.....	320	
G. Azucarera: Acciones preferentes.....		97 50
Idem: Acciones ordinarias.....		96 25
Altos Hornos.....		
Duro Felguera.....	312	
Unión Alcohólica Española.....		
Ferrocarriles.		
M. Z. A. contado.....	333	
Nortes, contado.....	327	328
Obligaciones.		
G. Azucarera: Estampilladas.....		
Idem: No estampilladas.....		
M. Z. A. (Arizpas), serie E.....		
Norte, 1905.....		
Valores extranjeros.		
Banco Central Mexicano, contado.....	82 50	
Río de la Plata, contado.....	280 50	
Cambios.		
Francos.....	80 20	80
Libras.....	20 91	20 85
Dólares.....		4 37
BOLSA DE BARCELONA. — Interior, 80,25.—Amortizable 5 por 100, 96,80.—Exterior, 90,50.—Nortes, 328,75.—Alicantes, 333,25.—Francos, 80.—Libras, 20,85.—Río de la Plata, 281,25.		
BOLSA DE BILBAO. — Altos Hornos, 760.—Felgueras, 317.—Explosivos, 321.—Resineras, 306.—Naviera Sota y Aznar, 3345.—Naviera Nervión, 3340.—Naviera Unión, 1380.—Naviera Vascongada, 1375.		

ALCANCE POLITICO DE GOBERNACION

El Sr. Rosado conferenció ayer mañana por teléfono con el ministro de la Guerra acerca de la salud pública.

El general Marina le comunicó que las noticias que tenía de todas las guarniciones eran mejores que en los días anteriores, pues en las últimas veinticuatro horas había decrecido bastante la epidemia de gripe.

Por lo que se refiere á la población civil, las impresiones son también mejores.

De Huesca dicen que en Monzón, Candanes y Triestes se han presentado algunos casos con carácter benigno.

El gobernador de Burgos dice que se extiende en algunos pueblos, especialmente en Aranda de Duero, donde hay 100 casos, entre ellos el médico.

En la capital, desciende; solamente entre el elemento militar hubo algunos casos.

La Junta de Sanidad acordó la clausura de todos los centros docentes.

Análoga medida se ha adoptado en todas aquellas provincias en que hubo epidemia con alguna intensidad.

Los alumnos no perderán las matrículas; se les dará validez por una disposición del ministerio de Instrucción pública que se publicará muy en breve.

LOS SRES. CAMBO Y VENTOSA

Asegurábase en el ministerio de Fomento que los Sres. Cambó y Ventosa llegarán mañana á Madrid, llamados por el Sr. Maura, para celebrar Consejo con motivo de la dimisión del ministro de Marina.

EL GENERAL MIRANDA

El ministro de Marina continúa encerrado en la más absoluta reserva.

A un periodista que consiguió verle ayer mañana le dijo que hasta tanto regrese el señor Maura y hable con éste, no puede decir nada de cuanto se ha publicado estos días.

MINISTRO DIMISIONARIO

Ayer mañana recibió el ministro de Marina á los periodistas, mostrándose muy reservado respecto al rumor de haber presentado su dimisión.

Dijo que no tenía nada que decir mas que las palabras que pronunció anteayer tarde; esto es, que ni afirma ni niega.

Los repóters no pudieron obtener más indicaciones sobre el particular.

De las palabras del ministro se deduce, indudablemente, que hay un fondo de certeza en la actitud en que se presenta colocado el general Miranda.

Confirma esta creencia nuestra la nota oficiosa publicada anteayer por el ministro de la Guerra, en la que claramente dice que los asuntos referentes á las bases navales han de resolverse en la Junta Superior de Defensas del Reino, lo cual no está en armonía con la real orden del ministro de la Guerra referente á organización, en la que se legisla ya sobre el particular.

El disgusto existe no sólo en la personalidad del general Miranda, sino en toda la Marina, y las consecuencias de este incidente serán de gran importancia si la justicia de la Junta de Defensa nacional y el tacto de los ministros no dejan las cosas en su lugar.

Las palabras del ministro de Marina nos hacen dudar de si se trata de un hecho pasado, presente ó venidero.

En nuestro deseo de adquirir noticias veraces relacionadas con el asunto de la dimisión del ministro de Marina, hemos tratado, desde el primer momento en que el rumor sobre el particular tomó cuerpo, de averiguar lo que hubiese de realidad en el asunto.

A la vez, como se trataba de una cuestión de gran importancia y trascendencia, por ser pleito á resolver entre los dos brazos armados de la nación, el Ejército y la Marina, no hemos querido inclinarnos hacia la versión ni hacia su negativa, limitándonos á notificar lo que se decía, á título de rumor, rectificando éste cuando los centros oficiales lo rectificaban.

En la líneas que antes escribimos decíamos que de las palabras del ministro sacábamos como consecuencia la existencia de un hecho que no sabíamos si era pasado, presente ó venidero.

Ahora podemos añadir algún dato que nos hace insistir en esa creencia. Y es que anteayer el ministro hizo su vida ordinaria como tal, firmando y despachando los asuntos corrientes; pero parece ser que ayer el general Miranda no ha firmado. Y esto nos hace pensar que si anteayer firmó y ayer no lo hizo, fué ayer cuando presentó la dimisión, lo cual conviene con las palabras del ministro de Marina diciendo que ni negaba ni afirmaba.

De esperar es que cuando regrese á Madrid el Sr. Maura se resuelva esta situación, por más que la Junta de Defensa Nacional seguramente será quien diga la última palabra.

Por lo que hemos oído decir en el ministerio de la Guerra, tanto el general Marina como el Ejército insisten en que las fuerzas terrestres de las bases navales sean mandadas por un general del Ejército; pero en realidad eso viene sucediendo, pues en los apostaderos hay sus comandantes generales, que tienen la jurisdicción propia en lo que afecta á Marina, y los gobernadores militares que ejercen el mando de la fuerza terrestre.

Lo cierto es que si había de ser la Junta de Defensa la que acordase mandos y detalles de esas bases navales, como confirma la nota oficiosa del ministro de la Guerra, lo contrario dice la real orden del general Marina, que ya todo lo dispone.

EN LOS CIRCULOS

El tema de la dimisión del ministro de Marina ha continuado ayer tarde, mereciendo las preferencias en las conversaciones mantenidas en los círculos políticos.

Aunque se había dicho que el Sr. Maura llegaría ayer tarde, no ha ocurrido así; pero se cree que el jefe del Gobierno regresaría anoche. Al menos en esa creencia estaban

ayer tarde dos ministros con quienes hemos tenido ocasión de hablar.

El general Miranda se ha colocado en una actitud de profunda reserva, y seguramente que no interrumpirá su silencio en cuanto á facilitar noticias á la Prensa relacionadas con su actitud, hasta tanto haya conferenciado con el Presidente del Consejo.

Un ministro nos decía ayer tarde que aun publicadas las plantillas del Ejército, como lo han sido, y en su contenido está fundado cuanto se dice con relación á la dimisión del general Miranda, hay que esperar á que lo relativo á las plantillas de Marina, y sobre todo en lo que afectan éstas á las bases navales, se resuelva, pues todavía no lo está.

—Por este motivo—nos decía—hay que aguardar y no adelantar los acontecimientos.

Otras personas recordaban el matiz técnico, llamémosle así, que caracteriza al ministro en cuestión, para creer que no ha de ser materia propicia para el planteamiento de ciertos conflictos; pero al propio tiempo no olvidaban las causas que tuvo en cuenta el general Pidal para abandonar la cartera.

¿Cómo se resolverá esta cuestión?

DE ESTADO

Ayer mañana llegó á Madrid, con objeto de conferenciar con el jefe del Gobierno, nuestro embajador en Francia, Sr. Quiñones de León.

—La Comisión general de adjudicaciones y ajustes del Gobierno xerifiano publica, con fecha 13 y 14 del corriente, dos anuncios, sacando á subasta la construcción de los lotes 5.º, 6.º y 8.º, correspondientes á los trabajos de infraestructura de la sección francesa del ferrocarril de Tánger á Fez.

Las subastas correspondientes se verificarán el 12 de noviembre y el 18 de diciembre próximos, pudiendo las personas interesadas informarse de detalles y pliegos de condiciones, dirigiéndose á la sección de Marruecos, del ministerio.

MAS SOBRE LA DIMISION DE MIRANDA

Con posterioridad al cierre de nuestra edición de anoche, recibía un ministro en su despacho oficial á uno de nuestros redactores.

—¿Qué se dice por ahí?—nos preguntó el ministro á que nos referimos.

Nuestra respuesta fué ésta:

—Se habla con preferencia á todo otro asunto, de la dimisión del general Miranda.

El ministro en cuestión nos dijo entonces: —Es extraño lo que en este asunto ocurre. Se da el caso de que hay individuos del Gobierno, yo entre ellos, que no tenemos más noticias de esa dimisión de que se habla que las que publica la Prensa.

Desde luego puedo afirmar á usted que la cuestión que se supone causa de la dimisión, no ha sido llevada á conocimiento del Gobierno, no habiéndose tratado de ella, por consiguiente, todavía en ningún Consejo de ministros.

Seré con usted más explícito. Hay nombrada una ponencia, que componen los señores Presidente del Consejo y ministros de la Guerra y Marina, para estudiar y proponer en lo referente á las bases navales, y esta es la fecha en que esa ponencia no ha ultimado su trabajo. Por lo menos, no ha dado cuenta de éste en Consejo, trámite del que no puede prescindir, porque precisamente lo que acerca del particular se llevara por la ponencia á Consejo y aprobara éste, sería la propuesta que más tarde constituiría tema de examen en la Junta de Defensas del Reino.

Ahora bien; ¿es que ha surgido en el seno de la expresada ponencia una discrepancia de criterio, no conocida aún por algunos ministros civiles, que ha determinado la actitud que se atribuye al general Miranda?

No lo sé. Lo que afirmo es que, de ser cierto cuanto se ha escrito sobre dicha dimisión, ésta no es consecuencia de una divergencia surgida en Consejo, porque repito que en ninguna reunión del Gobierno se ha tratado del trabajo encomendado á la ponencia.

Lo que haya—terminó diciéndonos nuestro interlocutor—se conocerá mañana, ya que esta noche regresa á Madrid el Presidente.

LLEGADA DEL SR. MAURA

Era esperada anoche con interés la llegada del jefe del Gobierno.

Era creencia arraigada la de que anoche mismo conferenciara con el Sr. Maura el general Miranda debiéndose á esto, el que acudirían al domicilio del mismo algunos periodistas confiados en que, de celebrarse la conferencia, fuese más explícito de lo que hasta aquí ha sido con ellos el ministro de Marina.

Pero los repóters sufrieron una decepción.

El Sr. Maura llegó, en efecto, después de las nueve de la noche, acompañado de los Sres. De Mora, Cenó, y después de charlar con los contortullos suyos de diario breves momentos, se retiró á descansar, sin que recibiera antes la visita del ministro de Marina ni la de ningún otro compañero suyo de Gobierno.

Es de suponer que sea hoy por la mañana cuando el general Miranda le visite, como harán lo propio los demás ministros que se hallan en Madrid.

REGRESO DE LOS CONDES DE ROMANONES

En el rápido regresaron anoche de San Sebastián los señores condes de Romanones, acompañados de sus hijos.

Fueron muchos los amigos que acudieron á recibirlos en la estación.

Al llegar el tren se supo lo ocurrido al ministro de Gracia y Justicia en Vitoria.

En este punto se apeó del tren el conde de Romanones con su hijo para saludar á unos amigos, creído de que la parada del rápido sería de veinte minutos.

Transcurridos dos minutos, el tren reanudó su marcha, indicando alguien al conde de Romanones que se trataba de una maniobra que el tren iba á hacer; pero bien pronto se dieron cuenta todos los presentes de que no había tal maniobra y de que el tren se alejaba, dejando en tierra al ministro y á su hijo.

Se dió aviso á la estación inmediata, que es la de Nancloares, y en ésta quedó detenido el rápido hasta tanto llegó el ministro. Este,

acompañado de su hijo, hizo el viaje á Nancloares en una máquina.

EL CONSEJO NO ESTA CONVOCADO

Anoche no había nada concreto sobre la fecha en que pueda celebrarse Consejo de ministros.

Al terminar la última serie de Consejos se dijo que ya no se reuniría el Gobierno hasta el martes de la semana próxima; pero no sería extraño, sino por el contrario muy natural, que se reuniese antes de esa fecha; como consecuencia de la cuestión de Marina.

Ningún ministro tenía anoche aviso para Consejo.

LAS CORTES

Se habló anoche en círculos muy bien informados de la posibilidad de que la reunión de las Cortes fuese objeto de algún aplazamiento.

De la misma manera que se ha pedido se aplazase la apertura de clases en algunos centros docentes, como consecuencia de la epidemia gripal, pudiese considerarse en su día conveniente el aplazamiento de la reunión de las Cortes.

No quiere decir esto que la epidemia presente peores caracteres de los ya conocidos ni que haya que tener otras medidas diferentes de las adoptadas hasta ahora.

En el Norte de España es gripe la epidemia que se padece, siendo completamente falsos todos los rumores que se propalan suponiendo la existencia de otra epidemia, como es disenteria; así lo ha declarado oficialmente Francia ya, la que se ha presentado en puntos de la vecina República fronterosa á Port-Bou.

GALDOS, CAVIA Y UNAMUNO

Por iniciativa de nuestro colega «Los Aliados» se está organizando un banquete de desagravio á los maestros de las letras Miguel de Unamuno, Benito Pérez Galdós y Mariano de Cavia. Se les festeja para desagraviarlos de los desmanes irrespetuosos del censor, que ha osado poner su pluma en la prosa afiligranada de tan nobles maestros.

Ciertamente será un acto transcendental é importantísimo, que tendrá la adhesión de los verdaderos intelectuales y de los patriotas que aman las glorias nacionales.

La Comisión organizadora del acto está formada por los Sres. Roberto Castrovido, marqués de Valdeiglesia, Indalecio Prieto, Luis de Zulueta, Francisco Verdugo, Luis Araquistain, Manuel Azafia, Antonio de Lezama, Marcelino Domingo, Carlos Mico, Felipe Sassone y Enrique López Alarcón.

Al banquete, cuya fecha se fijará en seguida, asistirán señoras.

LECHE CONDENSADA «LOS PIRINEOS» GUERNICA (Vizcaya). — Producto nacional.

La epidemia y el curso académico

Circular del ministro de Instrucción.

El ministro de Instrucción pública ha dirigido un telegrama circular á los rectores de todos los distritos universitarios autorizándoles para que abran el curso académico ó suspendan las clases una vez abierto, siempre que lo consideren necesario las Juntas de Sanidad, y sobre todo si continúa la actual epidemia.

Los estudiantes piden prórroga del plazo de exámenes.

Una Comisión de alumnos de enseñanza oficial y libre de las Facultades de Derecho, Medicina, Farmacia y Ciencias acuden por nuestro conducto al ministro de Instrucción pública en súplica de que se prorrogue al mes de octubre los exámenes de ambas enseñanzas para aquellos alumnos que por hallarse enfermos no pueden concurrir á los exámenes.

Fundán su petición en el estado sanitario actual, que impide á muchos estudiantes acudir á Madrid y presentarse á examen, como se puede comprobar por los mismos Tribunales examinadores.

Además, la prórroga no ocasiona gran trabajo á los Tribunales, toda vez que se han de reunir en octubre para los exámenes especiales recientemente concedidos.

En el Supremo de Guerra y Marina

Toma de posesión.

Ayer mañana tomó posesión del cargo de presidente del Consejo de Guerra y Marina el capitán general marqués de Estella.

En frases de sincera elocuencia saludó á todo el personal del Alto centro, á cuyo frente ya estuvo en otras ocasiones, recordando lo satisfecho que siempre quedó de los servicios prestados por los generales, jefes y oficiales de la mencionada dependencia.

La Infanta doña Isabel en Madrid

Ayer mañana, á las once, en el expreso, llegó la Infanta doña Isabel, de regreso de su visita á Barcelona, donde ha ostentado la representación del Rey en las fiestas de la Virgen de la Merced.

Con Su Alteza llegaron su dama particular, la Srta. Juana Bertrán de Lis, y el general Fernández Sylvestre.

En la estación de Atocha fué recibida la Infanta por el capitán general de la región, el gobernador, Sr. López Ballesteros; el alcalde, Sr. Silveira, y otras autoridades.

La augusta señora, después de saludar á todos, se trasladó en un landó descubierto á su palacio de la calle de Quintana, donde no recibió por la mañana visita alguna.

La Infanta, que viene muy agradecida á las entusiastas muestras de afecto que ha recibido del pueblo de Barcelona, ha dado por terminada su temporada de verano y se ha instalado ya en su casa de Madrid.

AGUA DE SOLARES

La preferida como agua de mesa.

ROBO EN EL MUSEO DE PINTURAS EL TESORO DEL DELFIN

Continúan los interrogatorios.

Ayer mañana, á las diez, volvió á constituirse el Juzgado especial en la Casa de Canónigos para proseguir el examen de los testigos.

Los que prestaron declaración ayer mañana son tres, dos jóvenes y una señora, que procedían de la Dirección de Seguridad, y fueron acompañados por un agente de la primera brigada.

Uno de estos testigos es el platero de que se ha hablado anteriormente.

El interrogatorio de los citados testigos duró hasta la una y media.

El juez Sr. Ruz, volvió ayer mañana á dar órdenes á los alguaciles y á la Policía para que de ninguna manera consintieran que los testigos que acuden á prestar declaración sean interrogados, antes de prestarla, por los periodistas que hacen la información del suceso.

Dicho funcionario muéstrase cada vez más esperanzado en el éxito de las actuaciones, lo cual nos hace suponer que el suario va por muy buen camino y que no han de transcurrir muchas horas sin que quede esclarecido el robo del Museo.

Se abre el Museo.

El juez Sr. Ruz, de acuerdo con el señor Fernández Luna, ha dispuesto que ayer se abriera nuevamente al público el Museo; pero las vitrinas estarán cubiertas con lienzo y custodiadas por guardias de Seguridad.

No tan deprisa.

A juzgar por lo que ha publicado la Prensa de ayer mañana, el esclarecimiento del robo del Museo del Prado camina á su fin, y es cosa de pocos momentos el descubrimiento de los autores, en virtud de una pista que tiene la Policía.

Nosotros creemos estar bien informados al asegurar que el asunto no se halla en tal estado. No hay seguridad alguna de que el descubrimiento del robo sea cosa de pocas horas, ni la Policía posee elementos de juicio suficientes para que se pueda afirmar que la detención de los autores de la sustracción de los objetos del Tesoro del Delfin vaya á ser inmediata.

Existen, si, al parecer, datos interesantes que permiten seguir lo que se llama vulgarmente una pista; pero los trabajos pueden tener éxito y pueden no tenerlo.

No creemos estar engañados si decimos que la pista gira alrededor del objeto encontrado en una platería de cuyo hallazgo dimos cuenta, dato el más interesante, sin duda, de los recogidos por la Policía.

La reserva de ésta es absoluta, y de aquí que circulen las más diversas especies sobre el desarrollo del plan policíaco.

No se ha recuperado más que un objeto.

Ha resultado completamente inexacto que se hayan recuperado vasos, copas, esmeraldas, etc., de las desaparecidas del Museo.

No se ha encontrado mas que una pieza que comprende á uno de los objetos artísticos de la vitrina robada, de cuya aparición dimos cuenta hace dos días.

Registros.

La Policía ha practicado registros sin resultado en varios comercios de compraventa de metales preciosos, establecidos en Madrid.

Como no se ha encontrado nada que tenga relación con el robo, nos abstendremos de publicar detalles sobre estas diligencias, cuya publicidad redundaría en perjuicio de honrados comerciantes que ninguna relación tienen con el robo.

Otros registros.—En visperas de emociones.

Ayer tarde estuvieron prestando declaración otros tres testigos, que desde los primeros días de descubrirse el robo fueron detenidos é interrogados por la Policía.

Son éstos un joven llamado Ibias, que refirió haber oído decir, tiempo atrás, á un conocido suyo que él era capaz de robar en el Museo de Pinturas en cuanto se lo propusiera; el individuo que pronunció esta amenaza y una joven que mantiene relaciones amorosas con el segundo.

El amigo de Ibias, conocido ya por la Policía por haber intervenido en otros delitos similares, estaba hace dos días preventivamente detenido é incommunicado en la Dirección de Seguridad. Se le conoce con el nombre de «el del robo de las guardillas».

En estos tres interrogatorios invirtió el juez Sr. Ruz toda la tarde, mientras la Policía, por otra parte, llevaba á cabo una labor inmensa de comprobaciones y registros en tiendas y en domicilios particulares.

Hasta que esta labor termine, que será tal vez hoy por la noche, supónese que no habrá nada que contar.

Pero si las gestiones que se están practicando en estos momentos tuvieran el éxito que se espera, no pasará el día de hoy sin que el juez pueda ser más comunicativo y explícito con los periodistas encargados de esta información.

Un careo.

El juez Sr. Ruz dispuso celebrar un careo entre el joven Ibias, que fué el que dió las primeras noticias relacionadas con el Pablo Villard Guila, cuyo verdadero nombre es Paul de Loriere Guila, y era ya conocido de la Policía.

En ese careo no sabemos lo que ocurriría; pero es fácil sospecharlo, desde el momento en que el joven Ibias marchó después á su domicilio y Paul de Loriere volvió á un calabozo de la Dirección general de Seguridad por haber incurrido, según creemos, en algunas contradicciones.

El fiscal de la Audiencia.

Ayer tarde visitó al juez especial, Sr. Ruz, el fiscal de la Audiencia, D. Ramiro de Cores, con objeto de informarse de las diligencias instruidas en el ruidoso proceso.

El Sr. Ruz informó detalladamente al señor Cores de las actuaciones practicadas hasta el momento y de otras que están en planta, y que todavía no figuran en los autos.

Los trabajos de ayer, aunque se preveían

que tendrían una importancia enorme para la finalidad que se persigue, han carecido de importancia, después de otras declaraciones prestadas anteriormente por otros testigos.

Registros.

La Policía, por orden judicial, practicó registros, dando por resultado el encontrar más objetos procedentes del robo del Museo, aunque por la impenetrable reserva que se guarda acerca de todo lo que concierne a este asunto, ignoramos cuáles sean las joyas recuperadas.

Un agente de la primera brigada ha visitado al juez Sr. Ruz para hacerle entrega de las alhajas que han sido encontradas en los diferentes registros practicados.

¿Quién fué el vendedor?

Uno de los señores que hicieron ayer entrega de objetos en la Dirección es D. Isidoro Agruña Docampo, que vive en la calle de San Bernardo, núm. 41, piso tercero.

Según las noticias que tenemos, el sujeto que se presentó a vender los objetos es bajo, rubio de pelo y moreno de tez, y la venta la propuso en los primeros días del presente mes.

Mediante la suma de 400 pesetas adquirió el Sr. Agruña las esmeraldas, y lo demás quedaron en que se enteraría de su valor; el vendedor prometió volver por sí convenían en el precio; pero no ha vuelto a parecer.

Parece que el Sr. Agruña conocía desde hace tiempo al vendedor, pues ya hizo en otra ocasión con el mismo sujeto una operación de importancia.

Se dice también que el tal sujeto fué empleado en la Compañía de Tranvías, y últimamente desempeñó otro empleo influyente.

Policías de viaje.

En vista de lo anterior, y de acuerdo el Sr. Ruz con el Sr. Fernández Luna, ayer salieron para Zaragoza los agentes de la primera brigada Sres. Silanes y Adrover, y para Valladolid, los Sres. Santos y Tapia, pues se sospecha que está en una de ambas capitales el rubio y afinado vendedor.

Con los primeros salieron también dos periodistas que tuvieron a tiempo noticia del viaje.

A última hora sabemos que los agentes Sres. Silanes y Adrover, que salieron para Zaragoza, como antes decíamos, y con ellos dos periodistas, han continuado su viaje desde la capital aragonesa a Barcelona, en virtud de órdenes de la Dirección general de Seguridad, órdenes que sin duda obedecen a alguna nueva confidencia obtenida de alguna de las numerosas personas que anoche declararon ante el Sr. Fernández Luna.

Más noticias.

Según hemos oído se ha desarmado un radiador próximo a las vitrinas, y se han encontrado trozos de cristales y de ágata, lo que parece demostrar que sobre él se han desarmado o roto algunos de los objetos robados.

Son huellas de Paul.

También hemos oído, aunque no podamos responder de la veracidad de la noticia, que una de las huellas dactilares encontradas en algunos objetos del Museo coincide con la obtenida del detenido Paul de Lorie.

Un rumor.

Ha llegado a nosotros el rumor de que se pensaba decretar la cesantía de uno de los agentes que habían salido para Zaragoza y Barcelona.

No hemos podido confirmar o rectificar el rumor.

ESTADO DEL TIEMPO

En las islas Baleares y Argelia hay una borrasca no muy intensa, que produce marejada en las costas del Mediterráneo, y que son la causa de que persistan aún las lluvias en la región cantábrica.

La temperatura vuelve a ser suave en toda España.

Tiempo probable en las distintas regiones de España. Cataluña, Levante y Andalucía, chubascos tormentosos; resto de España, buen tiempo.

Madrid.—Altura barométrica a las doce del día 26, 707,4 milímetros. Temperatura máxima del aire a la sombra, 23°,1. Idem mínima, 11°,8. Humedad del aire, 46 por 100. Recorrido total del viento, 370 kilómetros. Velocidad máxima, 40 kilómetros por hora. Dirección dominante, Nordeste.

Tiempo probable en la provincia de Madrid, bueno.

AVISO

La Sociedad de las ESCUELAS BERLITZ (Paris, 31 boulevard des Italiens) tiene el honor de participar al público que los cursos particulares y generales de IDIOMAS empezarán, como de costumbre, el día 1.º DE OCTUBRE, en su sucursal de MADRID, ARENAL, 24.

BERLITZ

Fundada en 1875.—850 ESCUELAS EN EL MUNDO.—Traducciones.

FRONTON MADRID

Aurora y Ana (rojas) y Pepita y Carmela (azules) jugaron ayer el partido especial de tarde, y fué reñidísimo y estupendamente bien jugado.

Desde el primer momento, y a pesar de las igualadas que hubo en el transcurso de la lucha, la inclinación fué hacia las rojas, que ganaron por cuatro.

Petra y Amalia (rojas) y Encarna y María Consuelo (azules) pelearon en el partido de la noche.

La pareja roja, la linda y formidable pareja roja, triunfó en toda la línea a pesar del enorme juego desarrollado por sus contrarias.

Hoy por la noche reaparecerá la gran Consuelo, que por sí le faltaba algo, se ha pasado una temporada al lado del Igueldo adquiriendo fuerzas. ¡Y cómo viene! Y a ese paso, ahora que le echen pelotaris.

Jugará por la noche, en unión de su hermana Gloria, contra las vencedoras de ayer, Petra y Amalia, y... ya veremos.

REBOTE

EL "SOLDADO DE NAPOLES"

El estado sanitario en el Ejército.

Las noticias oficiales recibidas en el ministerio de la Guerra acusan una notable mejoría en el estado sanitario en todos los Cuarteles de las diversas regiones.

EN SEVILLA

Precauciones sanitarias.

Sevilla, 26.—Como medida de precaución sanitaria, la Alcaldía ha dispuesto que los ganados que concurrían a la próxima feria de San Miguel se instalen en terrenos del cortijo «Maestrescuelas», en lugar de hacerlo en el Prado de San Sebastián.

En éste continuarán las barracas y puestos de juguetes, etc.; pero se ejercerá una activa vigilancia sobre los concurrentes.

El estado sanitario es bueno. Del análisis bacteriológico practicado en algunas casas sospechosas se ha deducido que se trata de fiebres tifoideas, en su mayoría benignas.

Desaparece la alarma en la opinión, que aplaude las medidas adoptadas por el delegado de Higiene.

IFORMES OFICIALES

El subsecretario de Gobernación manifestó esta madrugada que el enfermo sospechoso de Sevilla se encuentra muy mejorado, y que se cree que la afección es gripal paratífica.

De Cuenca dicen que se han presentado nuevos casos en Priego y Zarzalejo.

En Cáceres la epidemia tiende a decrecer. Los enfermos carecen la mayoría de gravedad, y sólo han ocurrido dos defunciones.

Guadalajara.—Continúan las invasiones en Zaorejas. Algunas defunciones. El médico está enfermo, pero asiste otro.

Toledo.—En Valverdeja hay 200 atacados, algunos graves.

Salamanca.—La gripe tiende a decrecer en la capital y en los pueblos.

Santander.—En el Sanatorio de Comillas se ha presentado la gripe. Los enfermos son los alumnos que se han contagiado en sus domicilios y seguramente fuera de la provincia, pues en ésta sólo hay, en total, 46 casos.

Puigcerdá.—Desde que comenzó la epidemia han ocurrido 42 defunciones de toda clase de enfermedades. En opinión de los médicos, la epidemia tiende a decrecer. Se han registrado nuevas defunciones.

Tarragona.—La epidemia de gripe se ha extendido a las comarcas de Pont de Armenteras y otras. En general, decrece con relación a los días anteriores.

Valencia.—La epidemia se difunde con rapidez a los pueblos no invadidos hasta ahora, como Sueca, Oliva, Gandia, Utiel, Liria, Onteniente, Jáiba y Albaida, pudiendo darse por extinguida en Tabernes, Catarroja y otros pueblos.

Se han clausurado las escuelas oficiales y privadas.

En la capital hay corto número de invasiones y de carácter leve.

Huesca.—La Asamblea de riegos de Tardienta, convocada para el día 1.º de octubre, ha sido suspendida a causa de la gripe.

RECTIFICACION OFICIAL

Hablando después de la campaña de algunos periódicos respecto al problema sanitario, dijo el Sr. Rosado:

«Como ven ustedes, respecto a sanidad las noticias son más satisfactorias. He hablado con San Sebastián y me dicen no ser cierto exista un número de atacados que se acerca a 5.000, ni mucho menos.

Las noticias que tiene el gobernador y las que han remitido los médicos son de que la epidemia de gripe se ha extendido; pero con carácter marcadamente benigno.

En Irún tampoco hay 1.000 atacados, ni mucho menos.

La frontera de Port-Bou está cerrada hace varios días completamente, sin que pasen personas, mercancías ni nada, y no se dará paso hasta que tengan todos los elementos necesarios para hospitalizar debidamente a todos los enfermos españoles que puedan venir.

En Irún hay establecida una estación sanitaria a cargo de médicos que han ido de Madrid, donde son rigurosas las medidas de observación y toda clase de preceptos higiénicos con mercancías y viajeros.

No ha habido ninguna noticia oficial de Francia que diga es cierto la aparición del cólera, y esta exagerada campaña en sentido sanitario de la Prensa quizás por tendencia, por falta natural de datos ó por exceso de celo, si bien es disculpable, no es creíble que nadie pueda hacerla con ningún otro fin, porque no hay cosa tan sagrada en un país como la salud pública.»

Una Comisión del Congreso Nacional Médico conferenció con el ministro, conviniendo, por iniciativa del marqués de Alhucemas, y atendiendo a las circunstancias, aplazar hasta abril dicho Congreso.

Numerosos casos de bronconeumonía.

Lisboa, 25. El secretario de Estado de Guerra fué a Cintra a conferenciar con el Presidente de la República. Inmediatamente de celebrar la conferencia salió en tren especial para Oporto, acompañado de los secretarios de Estado, de Instrucción pública y del Trabajo. Desde Oporto seguirá hasta los pueblos próximos a la frontera de España, con objeto de visitar y socorrer a los enfermos pobres, atacados de la epidemia gripal. En el mismo tren se transportaron 20 sacos de azúcar, 30 de arroz y gran cantidad de mantas. En los pueblos del Norte de Portugal se han presentado numerosos casos de bronconeumonía, habiendo fallecido algunos atacados por falta de médicos, pues también entre la clase médica ha hecho víctimas la epidemia. Una Misión de médicos recorre los distintos pueblos para atender a los enfermos. (Agencia Radio.)

Un informe.

Lisboa, 26. El doctor Ricardo Jorge ha presentado al Consejo Superior de Higiene un estudio sobre la epidemia gripal que se desarrolla en bastantes poblaciones de Portugal y España, y a la que designa con el nombre de «influenza pneumónica». Cita casos de

tripulaciones de vapores procedentes de Suecia, a las que fué necesario enviar a los lazaretos por hallarse atacadas, y afirma que en los cuarteles se desarrolla más rápidamente. Dice que, sin embargo, las regiones Centro y Sur de Portugal pueden considerarse indemnes. (Agencia Radio.)

Paes visita los pueblos del Miño.

Oporto, 26. Ha llegado el Presidente de la República, que ha sido recibido por las autoridades militares y civiles y por otras personalidades de categoría social.

Prestó la guardia de honor un batallón de infantería del 6.

Poco después y en un tren especial continuó su viaje hacia los pueblos del Miño para visitar a los enfermos de la epidemia gripal. (Agencia Radio.)

EJERCITO Y ARMADA

Asuntos de Guerra.

Escuelas prácticas.—Aprobaron los programas y presupuestos de las Escuelas prácticas que en el presente año han de realizar los regimientos de Caballería, Lanceros de la Reina y Cazadores de Albuera.

Residencias.—Autorizáronse para que puedan fijar su residencia en esta corte, a los generales D. Arturo Alsina, D. José Centaño y D. Leopoldo Fuentes; en Valladolid, al general Troyano; en Segovia, al general Revilla; en Valencia, al general González Martínez, y en Murcia, al general D. Leopoldo Herrero.

Matrimonios.—Concediéronse reales licencias para que puedan contraer matrimonio a los capitanes de Infantería D. José Bringnis, D. Remigio Díez, D. José Orla Gándara, don Juan Arredondo y D. José Moya; al comandante de Caballería D. Alfredo Benavente y a los tenientes D. Manuel Pérez y D. Alfredo Mediavilla.

Pases a la reserva.—Pasan a esta situación los auditores D. Victoriano Rosado y D. José Herraiz; el coronel de Artillería don Guillermo Escrivá, el teniente coronel de Caballería D. Luis Azpeltia y el capitán de Artillería de la escala de reserva D. Juan Roda.

Profesorado.—Nombróse director de los Colegios de Carabineros al coronel D. Félix Quintana, y jefe de Estudios de los mismos Centros al teniente coronel D. Julio Bralyat.

Anúnciase un concurso para proveer una vacante de capitán de Caballería en la Escuela de Equitación Militar.

Escuelas y Academias.—Se determinaron los oficiales de Caballería y Artillería que han de pasar destinados, en concepto de alumnos, a las Escuelas de Equitación, y fueron nombrados alumnos de la Academia Médico-Militar los opositores cuya relación publicará el Diario Oficial.

Ayudantes.—Nombróse ayudante del capitán general de la sexta región al comandante de Infantería D. José Ramos; del general Franch, el comandante de Caballería D. Pedro Escalera; del general de Francisco, el comandante de la Guardia Civil D. Antonio Alcubilla; del general Viñé, el comandante de Infantería D. Luis de la Gándara, y del capitán general de la séptima región, el comandante de Caballería D. Antonio Ferrer.

Cesan de ayudantes los señores siguientes: del general Aranz, el teniente coronel de Infantería D. Isidoro Valls; del general Pocrull, el comandante de Infantería D. Félix Conesa, y del capitán general de la quinta región, el comandante de Caballería D. Antonio Ferrer.

Ascensos.—Se firmó una relación de alféreces de Infantería, ascendidos a tenientes.

Destinos.—Fué destinado a la secretaría del Consejo Supremo de Guerra y Marina el teniente coronel de Caballería D. Simón de la Torre, y al regimiento de húsares de Pavía, el teniente de Caballería de la reserva gratuita D. Miguel Focón, duque de la Unión de Cuba.

Mando.—Le fué concedido el mando de la tercera sección (Infantería) de la Escuela Central de Tiro, al coronel de Infantería D. Enrique Iniesta López.

Hospitalidades.—Se ha dispuesto que las clases y soldados durante su estancia en los hospitales militares, reciban en concepto de sobras veinte céntimos de pesera, en lugar de los diez que en la actualidad venían percibiendo.

Obras.—Se dispuso que sean repartidos entre los diferentes Centros y unidades del Ejército 15.000 ejemplares de la obra «Lecturas sanitarias para la tropa en los cuarteles ó cuarteles higiénicos y sanitarios útiles al soldado», obra de la que es autor el teniente coronel médico D. Victoriano Delgado.

Declaróse de texto para la Academia de Infantería el libro «El fusil mauser español», de que es autor el capitán de Infantería don Federico Medialdea.

Asuntos de Marina.

El general Primo de Rivera.—Ayer mañana, a la una, fué al ministerio de Marina el capitán general de Ejército Sr. Primo de Rivera, y según dijo a su salida a los periodistas, había ido a cumplimentar al general Miranda.

Estos le preguntaron si habían hablado algo referente a la dimisión del ministro, y el marqués de Estella les dijo que sólo habían hablado de asuntos pasados.

Uniformidad.—Se dispuso que desde 1.º de octubre vista el uniforme de invierno el personal de la Armada destinado a Madrid.

Contramaestres.—Se concedió permuta de cruz al segundo contramaestre, graduado de alférez de fragata, D. José Nieto Torrente.

Auxiliar de almacenes.—Se concedió aumento de sueldo por años de servicios al auxiliar de almacenes de segunda del Arsenal del Ferrol D. Salvador García García.

Sanidad.—Nombróse al médico mayor don Guillermo Summers de la Cavada y a los médicos primeros D. José Enrique Márquez Caro, D. Vicente Cebrían Jimeno y D. Estanislao Lluemas García para que constituyan el Tribunal que ha de reconocer a los opositores a ingreso en la Escuela Naval.

INFORMACIONES TEATRALES

ESTRENOS

«EL TENIENTE FLORISEL»

Estreno.—Con este título se estrenó anoche en el teatro de Eslava un vaudeville, con música, en tres actos y cuatro cuadros, original de Paul Hennesser.

La traducción y adaptación a la escena española, según rezaba en la cartela, está hecha por aplaudidos autores; nosotros respetaremos el anónimo de éstos, pues su labor en la obra que nos ocupa no ha de abrirles las puertas de la inmortalidad.

El teniente Florisel es de una pesadez abrumadora, y durante su desarrollo no llega a interesar lo más mínimo.

La música también es bastante vulgar, y el público, en vista de que lo que en la escena pasaba no le satisfacía, demostró su desagrado en repetidas ocasiones.

La nueva producción está lujosamente presentada, y en su interpretación se distinguieron las señoritas Pozas y Vela, y los señores Guillén y Pascual.

X.

«LOS CADETES DE LA REINA»

Novedades.—La Empresa de este teatro dió a la representación de la hermosa obra de Luna y Moyrón la misma importancia que a un estreno.

Se ensayó con gran cariño y se puso en escena con verdadera esplendidez.

Los cadetes de la reina sirvió anoche para que la hermosa tiple señorita Sinda Martínez alcanzase un éxito ruidoso como excelente cantante y admirable actriz.

Esta primerísima tiple, que hasta hace poco era totalmente desconocida, es hoy una artista que se ha colocado en la primera fila de las buenisimas cantantes, y esto lo ha conseguido cantando solamente dos obras: Molinos de viento y Las musas latinas. Anoche fué ovacionadísima.

También escuchó muchos y muy merecidos aplausos el tenor Sr. Garrosi.

Los demás intérpretes contribuyeron al admirable conjunto.

Los cadetes de la reina se hará muchas noches en el teatro de la calle de Toledo, en el que esperan grandes éxitos a la señorita Martínez, cantante y actriz de excepcionales condiciones.

J. R.

GACETILLAS

Del Centro. (Antes Odeón).—Mañana sábado, a las diez de la noche, tendrá lugar en este hermoso teatro la inauguración de la temporada con el drama en tres actos del inmortal D. Pedro Calderón de la Barca, refundido por D. Juan de la Peña, El alcalde de Zalamea, uno de los éxitos mayores del gran trágico Enrique Borrás, con el siguiente reparto:

Pedro Crespo, Sr. Borrás; D. Lope de Figueroa, Sr. Ruiz-Tatay; D. Alvaro de Ataide, Sr. Gatuellas; Juan Crespo, Sr. Marín; el Rey Felipe II, Sr. Trescolli; un sargento, Sr. Viñas; Rebolledo, Sr. Romea; La Chispa, Sra. Calderón; Isabel, Srta. Zeda; un escribano, Sr. Tello; un tambor, Sr. Miralles; soldados, labradores y acompañamiento.

Decorado de Amoros y Blancas en los actos primero y segundo, y de Mignoni, en el acto tercero.

La inauguración de la temporada será seguramente de gran solemnidad artística.

SUCESOS DEL DIA

Una riña.

En la calle del Humilladero regañaron José Suárez Novo y un individuo llamado Francisco, alias el Tocayo. Este puso fin a la cuestión sacando una navaja y causando con ella a José una herida incisa de diez centímetros de extensión en la cabeza.

La lesión fué calificada de pronóstico reservado.

El agresor huyó una vez cometida la agresión.

Caído al portal.

El niño de catorce meses Julián García Martín cayó por el hueco de la escalera de la casa número 28 de la Cava Baja, y se produjo graves lesiones en la cabeza y en el cuerpo.

Robo.

Violentando las puertas entraron ladrones en un taller de automóviles de la calle de Poznano, núm. 51, y se llevaron efectos por valor de 1.500 pesetas; en cambio se dejaron en el patio un martillo, y en un solar cercano, el candado que cerraba un almacén de granos próximo.

De los autores nada se sabe.

Atropello.

En la calle de Alcalá fué atropellado por el coche que guiaba Siro Rea, el anciano de setenta años Francisco Echevarría Luna, que resultó con varias contusiones de pronóstico reservado.

Las infieles.

Por sustraer ropas y efectos de la casa en que prestaba sus servicios, en la calle del Marqués de Santa Ana, núm. 8, fué detenida Adela Rodríguez López, de diez y ocho años.

Después de confesar su delito fué trasladada a la cárcel de la calle de Quiñones.

NOTICIAS GENERALES

Ateneo de Madrid.—Hoy viernes, a las siete y media de la tarde, dará el Sr. D. José Lázaro Galdeano una conferencia acerca del «Museo del Prado». (Hará uso del aparato de proyecciones.)

ESCUELA MILITAR. Colmenares, 5 dup.º En el Conservatorio se ha examinado de quinto año de piano, obteniendo la calificación de sobresaliente, la bellísima y simpá-

tica señorita Concepción Vidal y Delgado, sobrina de nuestro querido amigo el ilustrado comandante de Infantería de Marina don José María Delgado y Criado.

A tan aplicada alumna, como a su respetable familia y al Sr. Delgado, damos nuestra enhorabuena.

EPIDEMIA GRIPAL se combate por la higiene bucal con Agua oxigenada Neutra FÖRET. Vulgarización humanitaria.

Se halla depositado en la Tenencia Alcaldía del distrito del Centro un bolsillo encontrado en la vía pública y a disposición de quien justifique ser su dueño.

Escuela Superior del Magisterio.—El próximo lunes, 30 del presente mes, a las diez de la mañana, celebrará sesión la Comisión de prácticas de esta Escuela Superior de Magisterio en el local de la misma, con asistencia de las escuelas primarias en que se han de verificar las prácticas escolares, y los alumnos y alumnas del tercer año.

El objeto de la sesión es preparar los trabajos del curso inmediato, que comenzarán el día 2 de octubre.

Lo que por acuerdo de la Comisión se hace público para conocimiento y puntual asistencia de los interesados.

FIRMA REGIA

Su Majestad el Rey ha firmado los decretos siguientes:

Admitiendo la dimisión a D. Luis García Alonso, gobernador civil de Sevilla.

Nombrando gobernador civil de Sevilla a D. José Boente Segueiros.

Idem inspector de Policía de Barcelona a D. Enrique Robles Misagre, presidente de la Audiencia provincial de Burgos.

MARRUECOS

Accidente de aviación.

Según participa el comandante general de Larache, al descender de un vuelo, el día 20 del actual, el capitán de Caballería D. José Legorburu, jefe del aeródromo de Arcila, chocó violentamente en tierra, destruyendo el aparato «Forman» que tripulaba, y causando heridas leves, en cara, manos y piernas.

NOTICIAS DE PORTUGAL

Un registro.

Lisboa, 26. La Policía ha llevado a cabo un registro en los equipajes de madame Rolsakoff, que llegó anteayer, acompañada de su hija, procedente de San Sebastián. La Policía se incautó de algunas cartas y otros documentos sospechosos.

Madame Rolsakoff es rusa, y habla correctamente el francés. Su hija conoce bien la lengua portuguesa. (Agencia Radio.)

Conminación a un periódico.

Oporto, 26. La oficialidad de guarnición en Oporto ha celebrado una reunión con motivo de un artículo publicado en O Norte, en la que se acordó ir a la Redacción del periódico a entregar una Nota al director, en la cual dicen que considerando injusto é insultante el artículo que publicó dicho periódico con el título de «Entre los portugueses hubo algunas veces traidores», exigen al periódico que rectifique en un artículo de fondo las afirmaciones formuladas, y que declare que no participa de la doctrina expuesta.

La Nota recomienda que se abstengan de hacer comentarios sobre los oficiales del ejército que estén en el desempeño de su profesión, y que, en caso contrario, se verán obligados a usar de los medios más energéticos, a fin de desagraviar el honor del ejército portugués que se encuentra en territorio nacional y extranjero.

Esta Nota fué firmada por los coronales de todos los regimientos de la guarnición y por la Guardia Nacional. (Agencia Radio.)

EXTRANJERO

Muerte de monseñor Ireland.

Nueva York, 26. Monseñor Ireland, célebre obispo católico norteamericano, murió ayer. (Agencia Radio.)

Muerte del doctor Gaffky.

Nauen, 26. El conocido cirujano y catédrico alemán Gaffky, ex colaborador de Robert Koch, miembro de la expedición al Egipto é India oriental para estudiar el cólera, acaba de fallecer en Hannover, a la edad de sesenta y nueve años. (T. S. H.)

BIBLIOTECAS PUBLICAS DE MADRID

servidas por el Cuerpo facultativo de archiveros, bibliotecarios y arqueólogos.

Horario de verano.

Sociedad Económica Matritense de Amigos del País, de 8 a 13.

Instituto Geográfico y Estadístico, de 9 a 13.

Escuela de Veterinaria (la segunda quincena de agosto cerrada por motivo de limpieza), de 8 a 14.

Escuela Central de Artes Industriales, de 8 a 14.

Museo de Reproducciones Artísticas (a excepción del mes de agosto, que se dedica a la limpieza), de 9 a 14.

Facultad de Farmacia, de 9 a 12 y de 15 a 18.

Escuela de Arquitectura (a excepción de la segunda quincena de agosto, que se dedica a la limpieza), de 8 a 13.

El conflicto europeo COMUNICADOS OFICIALES

FRANCIA Un avance en el Argona.

Paris, 26. Comunicado de la noche: Esta mañana, los ejércitos francés y norteamericano atacaron, unidos, ambos lados del Argona.

La operación se desarrolla en condiciones satisfactorias, y el avance de las tropas francesas al Oeste del Argona es de varios kilómetros.

La batalla continúa. (Agencia Radio.)

INGLATERRA Acercándose a San Quintín.

Paris, 26. Comunicado de la noche: No ha habido nada que señalar, aparte de encuentros de patrullas en diversos sectores del frente, durante los cuales hemos hecho algunos prisioneros.

Durante las últimas operaciones, la primera y sexta división del noveno cuerpo de ejército, mandadas por el teniente general sir W. P. Braithwaite, se han apoderado en duros combates de un sistema completo de trincheras, que comprende los puntos fortificados del bosque y pueblos al Noroeste de San Quintín, y han capturado además 1.500 prisioneros.

Nuestras pérdidas fueron insignificantes. Durante estas operaciones, el enemigo ha lanzado varios fuertes contraataques; pero todas estas tentativas fueron rechazadas por las tropas con mucha valentía y obstinación. (Agencia Radio.)

Persiguiendo a las fuerzas turcas.

Londres, 26. Parte oficial de Palestina.—En la zona Norte nuestra caballería ha ocupado Tiberias y Semakh-es-Sumara, en la costa del lago Tiberias, y a pesar de la encarnizada resistencia que opusieron las guarniciones turcas.

Al Este del Jordán nuestra caballería ha ocupado Amman, en el ferrocarril de Hedjaz, y persiguen a las fuerzas turcas que se retiran hacia el Norte a lo largo de la línea férrea.

Desde el principio de las operaciones en 18 de septiembre el total de nuestras bajas se eleva a menos de una decena. (Agencia Radio.)

Ingleses y griegos siguen avanzando.

Londres, 26. Parte oficial de Salónica: Nuestra caballería e infantería continúa su avance en Bulgaria.

Las tropas inglesas y griegas avanzan con rapidez en la línea Belchista.

Los griegos se han acercado a la cima de las montañas al Norte del lago Doiran, y nuestras tropas, en el centro, han llegado a Dzman Obasi. (Agencia Radio.)

ESTADOS UNIDOS Un avance de siete millas en un frente de veinte.

Paris, 26. Parte norteamericano.—Esta mañana, al Noroeste de Verdun, el primer ejército ha atacado al enemigo en un frente de veinte millas y ha entrado en las líneas en una profundidad media de siete millas.

Las tropas de Pensilvania, Kansas y Missouri, que forman parte del Cuerpo del mayor general Liggett, tomaron Varennes, Montblainville, Vauquois y Cheppy, a pesar de la encarnizada resistencia del enemigo.

Tropas pertenecientes a otros Cuerpos, después de haber atravesado el arroyo de Forges, han tomado el bosque de Forges y han arrebatado al enemigo las ciudades de Malancourt, Bethincourt, Montfaucon, Cuisy, Nantillois, Septsarges, Dannevois, Gercourt y Prillancourt.

Los prisioneros numerados hasta ahora pasan de 5.000. (Agencia Radio.)

BELGICA Ataques y contraataques.

El Havre, 26. El día 23 del corriente por la noche efectuaron los alemanes un asalto contra las posiciones que hemos conquistado recientemente en la región de Langemarck; pero mediante un repentino contraataque volvieron a nuestro poder, en su casi totalidad, las posiciones que habíamos perdido momentáneamente.

El día 24 por la noche trajeron prisioneros nuestras patrullas.

Durante los dos últimos días ha sido muy intensa la actividad de la artillería. (Agencia Radio.)

ALEMANIA Fuertes ataques en el Somme.

Nauen, 26. Comunicado de la tarde. Teatro occidental de la guerra.—Grupo de ejércitos del Príncipe heredero Rupprecht.—Combates en campo avanzado en la hondonada del Lys, al Norte del canal de La Bassée y cerca de Moeuvres.

Grupo de ejércitos de Boehm.—Al fuero enemigo de ayer, al Sudeste de Epehy y cerca de Bellecourt, siguieron sólo ataques parciales, que fueron rechazados.

Entre el arroyo de Omignon y el Somme, continuó el enemigo sus ataques. El primer asalto se estrelló ante el fuego concentrado de nuestra artillería e infantería. El peso principal de los ataques, repetidos diversas veces, por la mañana se dirigió contra la altura situada entre Pontreux y Gricourt. Paralelamente puso el enemigo pie en ella; pero en un contraataque la recuperamos. Por la tarde emprendió nuevamente poderosos ataques entre Fraucilly y el Somme, que, con excepción de irrupciones en algunos puntos, fueron rechazados. En este sitio hicimos, durante los dos últimos días, más de 200 prisioneros.

Grupo de ejércitos del Príncipe alemán.—En ataques locales al Norte de Alençon, entre el Ailette y el Aisne, hicimos prisioneros. Al Norte de Vailly rechazamos ataques parciales del adversario.

Grupo de ejércitos del duque Albrecht.

Al Este del Mosela fué rechazado un ataque parcial del enemigo. Las tropas allí comprometidas, pertenecientes a la 31.ª brigada de la Landwehr, cogieron prisioneros en un contraataque a 50 franceses y americanos.

De las escuadrillas aéreas que atacaron a Francfort del Mein y a Kaiserslautern, fueron derribados varios aviones. (T. S. H.)

Ataques francoamericanos en un amplio frente.

Nauen, 26. Parte de la noche.—En la Champagne, así como entre las Argonas y el Mosela, han comenzado en un amplio frente ataques francoamericanos tras once horas de preparación del fuego. Ha fracasado la ruptura del frente. Siguen luchándose por nuestras posiciones. (T. S. H.)

BALKANES Dicen los prisioneros alemanes que les abandonaron los búlgaros.

Londres, 26. Parte oficial serbio del día 25.—El día 24 obtuvieron las tropas serbias un éxito de gran importancia en la orilla izquierda del río Vardar, en donde llegaron hasta Kriva Lakaritsa y las cercanías y se apoderaron de un coronel que mandaba un regimiento búlgaro y de gran número de prisioneros. Capturaron cuatro cañones Howitzer, tres de artillería de montaña y 100 vagones.

También cayó en su poder la estación de Gradsko, defendida por los alemanes, recogiendo en el botín gran cantidad de viveres. Entre el material recogido se cuentan 19 cañones, que en su mayoría son de artillería pesada y uno de 210 milímetros.

Entre los prisioneros hechos van incluidos dos oficiales alemanes y varios soldados.

En el camino de Prilep a Veles hemos conseguido resultados importantes cerca de Izvor y continuamos persiguiendo a las columnas enemigas, que se retiran en completa desorden. También cayó en nuestro poder gran número de vagones y de material.

Nuestras ametralladoras, con sus certeros fuegos, destruyeron las fuerzas enemigas que servían una batería y que intentaron asaltar una de nuestras posiciones.

La batería quedó en nuestro poder, así como una sección alemana completa de ametralladoras.

Estos alemanes se lamentan de haber sido abandonados por los búlgaros intencionadamente.

Las columnas alemanas obligan sin cesar a los búlgaros que tienen bajo su fuego a que vuelvan al combate, frotándolos cuando intentan retirarse.

En Troyatzi, los alemanes han quemado sus depósitos, cuyo fuego se propagó a un hospital enemigo, en donde quedaron carbonizados 100 heridos y enfermos.

También se propagó el incendio a un depósito de caballos enfermos.

Pusimos en libertad a 50 soldados griegos y a diez italianos que estaban prisioneros.

Por todas partes hemos comprobado que los búlgaros continúan cometiendo atrocidades con los soldados serbios que caen en su poder.

Cerca del pueblo de Verchane fueron hallados cuatro hombres que componían una patrulla serbia, que aparecían horriblemente mutilados.

Nuestros aviadores han bombardeado con gran eficacia y tiroteado con ametralladoras a las columnas enemigas que van en retirada. (Agencia Radio.)

OFENSIVA ALIADA EN MACEDONIA La situación actual.

Paris, 26. Comunicado del ejército de Oriente: Las operaciones de anteaer y ayer han sido afortunadas.

El formidable macizo de Veles tomado; la frontera búlgara atravesada en Kosturino por el ejército británico, que marcha sobre Strumitza; las alturas de Grades Planina, tomadas por las heroicas tropas francesas; la aldea de Istip, conquistada y rebasada por los ejércitos serbios, que por otra parte se aproximan desde Veles; las tropas búlgaras, obligadas a evacuar sus posiciones después del combate al Oeste de Monastir, bajo la presión de las fuerzas aliadas, que las amenazan hacia el Norte y las empujan hacia Albania; los prisioneros cogidos; los aliados libertados; el número considerable de cañones y de prisioneros recientemente capturados, con la importante cantidad de material de guerra, tales son los resultados obtenidos en estos dos últimos días.

La marcha extremadamente rápida de las fuerzas aliadas hace imposible calcular exactamente el número de prisioneros y material capturado.

Hasta ahora, más de diez mil prisioneros y 200 cañones han sido contados. (T. S. H.)

LOS YUGOESLAVOS El reconocimiento de Italia.

Roma, 26. Dice la Agencia Stefani que conforme a la decisión tomada por el Consejo de ministros del pasado día 5, el Gobierno italiano ha informado a los Gobiernos aliados de que considera el movimiento de los pueblos yugoeslavos para la conquista de su independencia y su constitución en Estado libre, en armonía con los principios por los cuales combaten los aliados, así como los de una paz justa y duradera.

Los Gobiernos aliados han respondido tomando en consideración con gran satisfacción este acto del Gobierno italiano. (Agencia Radio.)

Comentarios de la Prensa.

Roma, 26. La Prensa italiana comenta favorablemente la declaración oficial en que se considera al movimiento yugoeslavo para la constitución de un Estado libre, conforme a los principios por que los aliados combaten.

La Epoca resume el movimiento yugoeslavo, y añade que la situación cambia por este reconocimiento, por parte de la nación, mas directamente interesada en el desarrollo de Yugoslavia, que entra en los fines de guerra al igual de Bohemia.

Italia es la primera en consagrar a la nueva nación y presentarla al Mundo unida indisolublemente a sus destinos.

La Epoca considera que este reconocimiento constituye el acto más importante de la política de guerra del Gobierno italiano.

L'Idée Nazionale, dice: «El punto principal del pacto de Roma, acogido eficazmente por el Gobierno italiano, destruye las dudas recientemente suscitadas acerca de la política extranjera de Italia.»

Es superfluo poner de relieve la importancia de la declaración de hoy.

Conforme a sus propias tradiciones e intereses, Italia se adhiere por entero a la política de las nacionalidades, haciendo suyo el principio de la desmembración de Austria sin renuncia alguna a sus intereses.

Los Gobiernos aliados, al tomar en consideración la declaración de Italia, demuestran que la política antiaustriaca es ya la política común de la Entente, y la desmembración de Austria un principio de derecho europeo. (Agencia Radio.)

EN LOS MINISTERIOS FOMENTO

Las plantillas.—Asegúrase que el ministro de Fomento ha telegraphado desde Barcelona al jefe del personal del ministerio ordenándole que deje en suspenso todos los trabajos que se realizan para el acoplamiento de las nuevas plantillas con arreglo a la ley de bases.

Los empleados han acogido con gran júbilo la noticia, esperando que se les mejorará más de lo que se hacía en la nueva ley, con la que no se mostraban satisfechos.

SECCION OFICIAL

La «Gaceta» de ayer publica las disposiciones siguientes: HACIENDA.—Real decreto concediendo al capítulo 18, art. 1.º de la Sección 10.ª, «Gastos de las Contribuciones y Rentas públicas» del vigente presupuesto, un suplemento de crédito de 1.672.106 pesetas para los «Gastos de explotación de las minas de Almadén».

FOMENTO.—Real decreto aprobando el Reglamento y plan de estudios de la Escuela especial de Ingenieros de Minas.

PROVINCIAS

Los ferroviarios de Cádiz.—A la huelga.

Cádiz, 26.—Los ferroviarios de Cádiz han celebrado junta general, bajo la presidencia de D. Antonio Cano, dándose en ella cuenta de la circular del director de los Ferrocarriles Andaluces, de Málaga, diciendo que concederá mejoras cuando las Cortes aprueben el proyecto de ley que presentará el Gobierno en la primera sesión que celebren en octubre, concediendo el aumento de tarifas.

Entonces tendrá la Compañía de los Andaluces ingresos bastantes para evitar el próximo desastre y atender a las necesidades de sus agentes.

Don Antonio Cano, D. José López Díaz, D. Antonio Cabrera, D. Manuel Prieto y otros pronunciaron sendos discursos, sosteniendo que es imposible aguardar la realización de mejoras con tan vagas promesas, pues la carestía de la subsistencia y la necesidad de adquirir ya ropa de invierno, no consienten espera.

Añadieron que la Compañía de Madrid, Zaragoza y Alicante ha concedido a sus empleados dos pagas: una ahora y otra en diciembre, mientras se aprueba el aumento de las tarifas.

Por unanimidad acordaron los reunidos ir a la huelga si la Compañía de los Andaluces no concede en seguida las mejoras pedidas.

La fecha de la huelga la decidirá el Sindicato regional de Málaga y la Federación Nacional de Madrid, a cuyas entidades han comunicado sus acuerdos.

Los ferroviarios de Cádiz han impreso una circular para repartirla entre todos sus compañeros.

Experiencias de minas submarinas.

Ferrol, 25.—El crucero Río de la Plata va a fondear minas submarinas en la ría de Ares, con objeto de verificar experiencias.

Cuando los navegantes atraviesen dicha línea deben hacerlo con las debidas precauciones para evitar algún accidente.

Alemanes a Alcalá.

Hoy han salido para Alcalá de Henares varios tripulantes de los submarinos alemanes U. C. 48 y B. 23, que están amarrados en este Arsenal.

Los acompañan un oficial y un condestable de nuestra Marina.

El bergantín «Fortunato».

Castellón, 26.—Cuando mayor era la furia del oleaje en Vinaroz, se presentó a la boca del puerto el bergantín goleta italiano Fortunato, con cargamento de duelas.

Un bote de la Sociedad de salvamento de naufragos se acercó dos veces, tendiéndole un cable, pero se rompió.

También se rompió el ancla del bergantín, y entonces puso la proa al mar, pasando por las inmediaciones de la escollera de Poniente con inminente peligro de estrellarse.

A las tres de la tarde hizo rumbo a alta mar, desapareciendo de la vista del puerto. Falta muchas embarcaciones de pesca, que se suponen refugiadas en otros puertos.

En honor de un escultor.

Valladolid, 26.—En la casa número 1 de la calle del General Almirante, donde vivió y tu-

vo sus talleres el escultor Alonso Berruguete, se ha colocado hoy una lápida, con asistencia de las autoridades, pronunciándose algunos discursos.

El conde de Romanones.

Vitoria, 26.—El conde de Romanones, que venía de San Sebastián, al llegar a esta estación se apeó del tren y bajó al andén a saludar a unos amigos; pero el tren arrancó, dejando en tierra al ministro de Gracia y Justicia, a pesar de los esfuerzos hechos para llamar la atención del maquinista.

Continúa el viaje en automóvil.

Las harinas y los huevos.

Murcia, 26.—Los fabricantes de harinas han acordado entregar diariamente 40 sacos a 61 pesetas los 100 kilos, para evitar la subida del pan y con ello un conflicto.

Los periódicos siguen censurando duramente la autorización de exportar huevos, pues se da el caso de estar el hospital algunos días desabastecido.

Huelga de barrenderos.

Huelva, 26.—Los obreros encargados de la limpieza pública se han declarado en huelga, pidiendo aumento de jornal.

El alcalde ha notificado al vecindario que guarde las basuras en sus casas hasta nuevo aviso.

Esta determinación del alcalde ha sido muy comentada.

Empréstito para trigo.

Toledo, 26.—El Municipio de Talavera de la Reina ha acordado realizar una operación de crédito con objeto de incautarse del trigo necesario para el consumo de la población hasta la recolección de la cosecha próxima.

Juegos florales.

Pamplona, 26.—En el teatro Gayarre celebráronse los juegos florales en honor del escritor navarro Sr. Villoslada.

El teatro había sido elegantemente decorado.

En el escenario tomó asiento el Comité organizador, presidido por el vicepresidente de las Diputaciones vascas, el Ayuntamiento y el Cabildo catedral.

Abierto el sobre que contenía el nombre del poeta premiado, resultó ser éste D. Alberto Pelaires, el cual, en unión del Comité, salió a recibir a la reina de la fiesta, Srta. Josefina Galvate, gentilísima joven, que hizo su entrada en el teatro acompañada de su corte de amor, entre estruendosos aplausos.

El poeta premiado leyó su composición, dedicada a Navarra, que fué acogida con una ovación.

Obtuvieron también premios los señores D. Eladio Esparza y Múgica; D. Antonio Ortega, músico mayor del regimiento de la Constitución, y D. Andrés Larraga.

El diputado D. Victor Pradera pronunció un elocuentísimo discurso ensalzando las glorias de España y Navarra y enalteciendo a la Patria grande contra los suicidas que atentan contra ella. Ovación.

Terminó exhortando a la reina de la fiesta y a las mujeres todas a que eduquen a sus hijos en el amor a España, la fe en la Cruz y el amor a la Humanidad. Ovación.

El acto resultó brillantísimo, y asistió a él la familia del escritor pavarro Villoslada, en cuyo honor se celebraba.

Un monumento.

Esta tarde se inaugurará el monumento erigido a la memoria de Villoslada a la entrada del Paseo de Taconera.

De regreso.

Almería, 26.—Esta madrugada regresó de Granada el gobernador civil, Sr. Marcelo, después de conferenciar con D. Natalio Rivas.

Su rápido regreso ha obedecido a un telegrama del ministro de la Gobernación.

Los ferroviarios.

Anoche reuníronse los ferroviarios andaluces de la Sección de Almería, ocupándose de la negativa de la Compañía a aumentar los sueldos.

Se nombraron Comisiones que estudien la cuestión y señalen la fecha en que haya de plantearse la huelga.

Los ferroviarios cuentan con el apoyo de varias Sociedades dispuestas a secundar el paro.

EL VERANO DE LA CORTE

El conde de Romanones.

San Sebastián, 26.—En el rápido ha marchado a Madrid el conde de Romanones.

En la estación le despidieron las autoridades, el Sr. Calbetón y otros amigos.

La Familia Real.

El Rey, con el conde de Aybar, pasó en automóvil hacia Lasarte.

Al regresar a Palacio recibió al obispo de la diócesis y al administrador del Real Patrimonio de Aranjuez.

Nuestro embajador en el Quirinal cumplimentó a la Reina doña Victoria.

El ministro de Estado.

Al volver de Miramar al ministerio de jornada recibió el Sr. Dato al nuevo capitán general de la región, que esta tarde irá a cumplimentar al Rey.

Carreras de caballos.

San Sebastián, 26.—Con regular concurrencia en el Hipódromo comienzan esta tarde las carreras de caballos. Asisten los Reyes, acompañados de la condesa del Puerto, el marqués de la Torrejilla, el general Huertas y el ayudante Sr. Melins.

Primera carrera.—Premio Gunther. Distancia, 2.000 metros. Se repartieron las 2.500 pesetas del primero y segundo premios, Guépard, del conde de la Cámara, montado por Mac-Gee, y Pagerie, de Velasco-Quirozabal, montado por Boullanger, que llegaron empatados.

Segunda carrera.—Premio Genama. Distancia, 1.200 metros. Corrieron ocho caballos. Ganó el primer premio, que importaba 2.000 pesetas, Smeathert, de Vandenberg, montado por Boullanger; el segundo, de 300, Rufford Abey, del conde de la Maza, montado por Díez, y el tercero, de 200, Barnadete, del duque de Toledo, montado por Lyne.

Tercera carrera.—Premio Gracias. Distancia, 3.400 metros. La corrieron ocho caballos. Ganó el primer premio, que eran 8.000 pesetas, Veni Vici, de Eknayan, montado por Lyne; el segundo, que importaba 1.500, Barcon, del marqués de Villamejor, montado por Archibald, y el tercero, que eran 500, por Osnabruk, de Castelbajac, montado por Mac-Gee.

Cuarta carrera.—Premio Gloriat. Distancia, 2.400 metros. Tomaron parte en ella ocho caballos. Ganaron los premios: el primero, de 2.000 pesetas, Samourai, de Eknayan, montado por Thomas; el segundo, de 300, Anax d'Or, de Ranucci, montado por Díez, y el tercero, de 200, por Bus, de Amos, montado por Archibald.

Quinta carrera.—Premio Guadalquivir. (Steeple chase.) Distancia, 3.400 metros. Corrieron 13 caballos. Ganó el primer premio, que eran 2.000 pesetas, Bente de Conril, de Ranucci, montado por Prior; el segundo, que eran 300, Convet de Veil, de Picard, montado por Petit, y el tercero, de 200, Resolue, de Saint Phalle, montado por Semblat.

La fiesta de los marqueses de Urquijo.

San Sebastián, 26.—Los Reyes marcharán mañana, a las diez de la mañana, a Llodio; almorzarán en el palacio de los marqueses de Urquijo y asistirán a la verbena, que será una gran fiesta, a la que concurrirán muchas familias aristocráticas.

La Reina Doña Cristina.

Acompañada del Príncipe de Asturias pasó por la población la Reina Doña Cristina.

Se ha sabido que ayer, la Reina Doña Cristina, cuando estaba pasando por el monte Urgull, entregó un donativo a un grupo de obreros, para una merienda.

Un donativo.

El encargado de Negocios de Francia ha entregado al alcalde 2.000 pesetas para la Beneficencia municipal, con motivo de la muerte del Sr. Thierry.

El alcalde expresó su gratitud en nombre del Ayuntamiento.

Firma del Rey.

San Sebastián, 26.—El Rey ha firmado los decretos siguientes: Presidencia.—Modificando el artículo 7.º del decreto de 26 de agosto último, sobre revisión de precios en los contratos de obras públicas.

Hacienda.—Nombrando subdirector primero de la Dirección general de Aduanas a don Juan Vicente Reguera; secretario de la Junta de Aranceles y Valoraciones, a D. Máximo Fernández Luenco; inspector general de Aduanas de Barcelona, a D. Emilio Vázquez Gómez; administrador de la Aduana de Valencia, a D. Cristóbal Altamira Galano; idem de la de Cádiz, a D. Eladio López Rincón; idem de la de Santander, a D. Adolfo Vicente Aras Martínez; idem de la de Irún, a D. Aurelio López Hernández; idem de la de Bilbao, a D. Ramón Sando Valero; idem de la de Port-Bou, a D. Luis Sitjes Grifol; administrador segundo de la Dirección general de Aduanas, a D. Manuel Domínguez Calvo; administradores de Aduanas: de Málaga, a don Pablo Gómez Rodríguez; de Sevilla, a don Domingo Villanueva; de Coruña, a D. Ernesto López; de Alicante, a D. Lorenzo Berbeita Cortinas; de Huelva, D. Hilario Hernández Martín; jefe de la Sección de la Dirección general de Aduanas, D. Rosendo Faura Laborda; segundos jefes: de la Aduana de Bilbao, D. Manuel Montesinos Montesinos; de la de Barcelona, D. Juan Cosme Milán; de la de Sevilla, D. Juan Ordóñez Cascares; de la de Cádiz, D. Manuel Sáez de Tejada; de la de Irún, D. Juan Cruz Royán; de la de Port-Bou, D. Manuel Albarellas de la Rosa; de la de Valencia, D. Luis Frías Segovia; de la de Santander, D. Vicente Regilla Coballos; de la de Málaga, D. Antonio Morales y Díaz Cortina; inspectores de muelles y almacenes de Irún, D. Manuel Trillo García; de Barcelona, D. Manuel Sanjuán Arnesto; inspector especial de la Aduana de Algeciras, D. Galo García Vaquero y González.

EL CARTEL DE HOY

COMEDIA.—10.15. La dama de Carillón. ESTRAY.—6.30. Fritolina.—10. El tentado Florial. REINA VICTORIA.—6.30. Los alegres meriños de Maxim.—10.15. Los alegres meriños de Maxim.

NOVEDADES.—(Día de moda).—6. Las musas. 10.15.—7.15. La cartujana.—9.15. El lobato.—10.15. Los castillos de la reina.—11.30. El agua del Manzanares.—Canto al río Suro.

TRIANÓN-PALACE.—Cine y variedades de moda.—Gran éxito de Carmelita Sevilla. Hermanos Capri y Lola Montes.—Próximamente. Raquel Meador.

CINE IDEAL.—Tarde, a las 5.—Noche, a las 9.30.—Estreno: Novena días (colosal cine drama de aventuras, por María Corvin).—Estreno: George, monedero falso (tray cómica).—Éxito de los quinto y sexto episodios de Los ratones grises, cuyos títulos son Tres los millones y Canallas aristocráticos.

FRONTON MADRID.—A las 4.30 de la tarde.—Partidos a pelota entre señoras.—Partido a 35 tantos.—Aurea y Ana contra Pepita y Carmela.—A las 10 de la noche.—Partidos a raqueta entre señoras.—Partido a 30 tantos.—Pelra y Amalia contra Encarna y María Consuelo.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Factor, 7.

PARA REPONER UNA CASA MAQUINARIA

Visitad los grandes almacenes de la Puerta del Sol
Almacenes los más surtidos de Madrid
Todo más elegante y más barato que en ninguna parte

Se compran nuevas ó usadas, siendo máquinas extranjeras. Taladros rápidos, cepillos horizontales, tornos, limadoras, martillos pilones, mandrinadoras, máquinas de roscar, etcétera. Ofertas á Manuel López (Infantas, 23), MADRID

- Alfombras, tapices y cortinajes**
- Por 4,75 Alfombrillas rico terciopelo, con fleco.
 - Por 28,50 Juegos de cortinas de paño, bordadas, gran fantasia, con sus bandos.
 - Por 41,50 Juegos de cortinas, rico terciopelo, bordadas.
 - Por 16,95 Portiers en tapiz con figuras.
 - Por 16,95 Juegos de cortinas muselina y tul.
 - Por 6,25 Stores fantasia.
 - Por 6,75 Stores crudos para comedor y despacho.
 - Por 3,95 Bastones completos para stor.
 - Por 0,95 Juegos de visillos muy elegantes.
 - Por 0,85 Juegos de barras doradas.
 - Por 21 Tapices para centros.

- Ropa de cama y de mesa**
- Por 13,45 Juegos de cama completos, muy prácticos.
 - Por 1,75 Cuadrantes confeccionados con vainicas.
 - Por 1,40 Mantas algodón, tamaño corriente.
 - Por 2,95 Mantas para cama.
 - Por 6,75 Mantas de lana mezcla.
 - Por 4,75 Colchas de piqué.
 - Por 6,95 Colchones de cañi superior.
 - Por 10,50 Mantelerías de crepé con vainicas.
 - Por 0,90 Mantelitos de sarga.
 - Por 1 1/2 docena servilletas damasco té.
 - Por 4,50 Mantelillos para los aparadores.
 - Por 2,50 Toallas de crepé con vainicas.
 - Por 4,50 Mantelillos para mesa de té.

INMENSO SURTIDO EN MANTELERÍAS Y JUEGOS DE CAMA, MODELOS DE GRAN LUJO, ROPA BLANCA, CONFECCIONADA EN TODAS LAS TALLAS, PARA SEÑORAS Y NIÑAS, ROPA FINA PARA TOCADOR, ENVOLTURAS PARA REGALADOS, ETC., ETC.

Especialidad en equipos de novia

Novedades para señora

- Por 20 Un corte de vestido pana inglesa.
- Por 15,80 Un corte de vestido gasa chiffon.
- Por 31 Un corte de vestido, rico crepé en seda de la China.
- Por 12 Batas y tocas, confeccionadas para señoras.
- Por 12,50 Ricas faldas de seda, confeccionadas.
- Por 6,25 Faldas de moaré.
- Por 3,95 Faldas de paño, gran moda.
- Por 10,50 Cortes vestidos de lana Sajonia.
- Por 22 Vestidos de punto gabardina.

- Por 16,50 Cortes trajes para caballero.
- Por 0,60 Velos novedad para el sombrero.
- Por 2,90 Sombreros elegantes para señora.
- Por 0,05 Pasadores para el sombrero.
- Por 1,65 Piezas de encaje.
- Por 1,10 Piezas de cintas de seda.
- Por 5,95 Echarpes para automóvil.
- Por 1,75 Velos Chantilly para la cabeza.

Tules blancos para la confección de cortinas y stores, á 1,60 el metro, y aplicaciones de encaje, á 0,30 la docena.

MILLONES DE ARTICULOS MAS CON LA MISMA BARATURA

Delantales de criados Nuevos modelos de lujo. Blancos, para doncella, por 0,95; forma Imperio, por 2,25; blancos, con cuerpo y de color envolventes, modelos alemanes, por 3,25. Uniformes para doncella, por 9,50. Por 2,75, media docena paños semihilo para la vajilla, y por 0,90, guantes uniformes.

15, PUERTA DEL SOL, 15 PRECIOS FIJOS ENTRADA LIBRE
NOTA.—Rogamos se fijen bien en los precios de los escaparates del portal de estos Almacenes, y pidánselos cupones de la Lotería al hacer los pagos.

Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid

OFICINAS CENTRALES: Paseo Pontones, núm. 2. Teléfono 808 M.

Servicio de omnibus y berlinas

Para las estaciones férreas de Atocha y Delicias, dirigirse al Despacho Central de la Compañía de los Ferrocarriles de M. Z. A., calle de Alcalá, número 12. Teléfono 109 M.

Para la estación férrea del Norte deben hacerse los pedidos en el Despacho Central de los Caminos de Hierro del Norte, calle Mayor, núm. 32. Teléfono 12 M.

NOTA.—Se ruega al público que formule reclamación, por cualquier deficiencia en el servicio, en las Oficinas Centrales.

Transporte de toda clase de mercancías

Servicio rápido y económico.—Se reciben avisos y talones del ferrocarril en la Agencia-Sucursal, calle de Tetuán, núm. 13. Teléfono 4.580 M.

Para mayor comodidad del público que utiliza estos servicios, se han establecido oficinas auxiliares:

- En la estación de Atocha, T.º 806.
- En la estación del Norte, T.º 801.

INGENIEROS INDUSTRIALES ACADEMIA HACAR

Salud, núm. 13, 2.º

MATERIAL FERROVIARIO
Compramos carriles, vagones, vagonetas, molinos, material de hierro y motores.—Peligros, 2, entresuelo. S. A. L. VASCONGARA

Academia Correos. Morenos Martínez
Completa preparación para el ingreso, por competentes profesores oficiales del Cuerpo; internos y externos. Director, Julio Morenos, Pizarro, 15, Madrid.

COLEGIO DE HH. MARISTAS
LOS MADRAZO, 15
Se reciben alumnos de primera enseñanza, bachillerato y comercio.
Horas de visita: De 9 á 12 y de 3 á 6.

AGUAS PURGANTES DE COSLADA
«LA MARAVILLA»
Analizadas por el sabio doctor **B. SANTIAGO RAMON Y CAJAL**
«sea por la primera eminencia médica reconocida universalmente»

Las AGUAS DE COSLADA constituyen el purgante más eficaz, rápido y seguro; jamás al tomarlas causan irritación, cólicos ni dolores de vientre, como sucede con las demás aguas purgantes; las de COSLADA son las únicas que obran á los pocos minutos de tomarlas, y están exentas del sabor amargo que tienen las demás aguas purgantes; sus efectos son seguros y rapidísimos, siendo las mejores que se conocen en todo el mundo, según el dictamen de eminencias médicas. Las AGUAS DE COSLADA también son maravillosas para combatir el estreñimiento, los infartos del hígado, afecciones de estómago, pulmón y riñones, y sobre todo contra la parásita intestinal y de la vejiga; digestiones difíciles, enfermedades pertenecientes á la matriz y reumatismo. Son milagrosas para todas las enfermedades de la piel.

Los pedidos al por mayor para España y el extranjero á los representantes **MARTIN Y DURAN**, Tetuán, 3, MADRID y al por menor en todas las principales farmacias y droguerías del mundo.

Carbon, 20 céntimos kilo
Domicilio, 21 cta. Almacén. Peñuelas, 10, Despacho: S. Vicente, 3, Valencia, 2, Alcalá, 130, Calatrava, 16, Jesús y María, 8, C. Coello, 60; Pez, 12, A. Aguilera, 47; Quevedo, 3; Barco, 13; Sta. Brigida, 33; Embajalá, 37; Teta, 6.055, 8.618 y 185.—Se compran montes de eucina ó tobas, con trenzo ó sin él.

PEPTONA ORTEGA
Para convalecientes y personas débiles es el mejor tónico y nutritivo. Inapetencia, malas digestiones, anemia, ictericia, raquitismo, etc. FARMACIA ORTEGA, LEON, 13, MADRID. Laboratorio Puente Vallecas.

SUBASTA VOLUNTARIA
En esta forma se venderá el día 3 de octubre próximo, á las doce horas, en la Notaría de D. Mateo Apellada Esteban, en esta corte, Príncipe, 17, una casa de nueva construcción, en la calle de Alcalá, de esta capital, al final de la misma.

Laboratorios Químicos ESTEVEZ Y JODRA, Príncipe, 7
de análisis e industriales. Gran almacén de material científico.

GUARDANUEBLES
EL MAS IMPORTANTE
19 y 21, Encarnal, 19 y 21, Cayetano Polo y Hermanos

DOLOR DE CABEZA
Neuralgias y jaquecas desaparecen en cinco minutos con la **HEMICRANINA** del Dr. M. CALDEIRO 3 pts. Pídanse en farm.

CAMAS DORADAS
DORADO UNICO INALTERABLE. UNICA FABRICA VERDADERA EN MADRID. Píntiles. 5.—ESPOZ Y MINA.—5.

Compre
finca grande de regadío en Navarra ó en Aragón; dirigirse á Pablo Salvado, Coso, 20 y 22, tercero, Zaragoza.

La Correspondencia de España
OFICINAS: Redacción y talleres: Factor, números 5 y 7. Admón. y Cajas: Arenal, 1, y Pta. del Sol, 8.

SUSCRIPCIONES	No.	Trimestre.	Semestre.	Año.
Madrid	1,50	4,50	9,00	18,00
Provincias y Portugal	»	5,00	10,00	20,00
Unión Postal	»	9,00	18,00	36,00
América y Oceanía	»	15,00	30,00	60,00

Los pagos tienen que hacerse por adelantado en libranzas de la Prensa, Giro Postal ó Mutuo, sobres monederos, letras ó cheques, á nombre del señor Administrador de este periódico. No se admiten sellos de Correos.

DIRÍJASE LA CORRESPONDENCIA
La Administrativa, á Arenal, núm. 1.
La de Redacción, á Factor, núm. 7.
Apartado de Correos número 105.

De venta en los kioscos de París y principales poblaciones de Francia, al precio de diez céntimos de franco.

CATARROS antiguos y recientes
TOSES, BRONQUITIS
CRUZADOS RADICALMENTE por la **Solución Pautaugerge**
que procura **PULMONES ROBUSTOS** y preserva de la **TUBERCULOSIS**
L. PAUTAUGERGE, COGNAC-ROUEN-París.

Toda España
conoce y prefiere los discos y aparatos ODEON, porque solo esta marca ha podido satisfacer el gusto del buen público en repertorio y calidad. Solicite usted nuestros catálogos de discos y aparatos y las condiciones de VENTAS A PLAZOS, dirigiéndose á la

AGENCIA ODEON
1, PRECIADOS, 1

BLNORRAGIAS
Se curan siempre con la INYECCION CUBAS. No produce estrecheces ni orquitis. Se devuelve el precio del frasco al que no se cure.—Píntilo, 3 pts. con correo, 3,50. Depósito: Huertas, 15, MADRID

Dr. Bengué, 47, Rue Blanche, París.
BAUME BENGUE
Curación radical de **GOTA-REUMATISMOS NEURALGIAS**
De venta en todas las farmacias y droguerías.

PEELE
HERMOSURA JUVENIL NATURAL
Se obtiene con los célebres preparados higiénicos «PEELE»

“LOTION PEELE”
Automasaje líquido, tiene fama mundial por ser el único preparado verdaderamente que quita por completo las arrugas, pecas, manchas, granos, erupciones y cuantos otros defectos tenga el cutis.

SIN PINTARLO
Frasco “María Guerrero”, (tiene más del triple contenido del frasco de pesetas 10). Pesetas, 25.

“PERLOSE”
Preparado líquido, especialidad para cutis grasiento ó moreno. Da al cutis una ternura y belleza extraordinaria, blanquea transparentemente sin pintarlo, rejuvenece y refresca la piel demanera admirable.
Frasco, 12 el frasco, y 8 medio frasco.

“PEPINOLINE”
Preparado líquido, especialidad para cutis seco, á base del jugo de la raíz de pepinos, que ejerce sobre el cutis efectos maravillosos, sin pintarlo.
Frasco, 12 el frasco, y 8 medio frasco.

“LECHE DE ALMENDRAS”
es el preparado más ideal para dar al cutis instantáneamente blancura nacarada y distinguida.
Pesetas 7 frasco de un cuarto de litro.

“CASA PEELE” Carrera de San Jerónimo, 40. MADRID
Proveedora de la Real Casa.

“CREMA CECILIA”
Vegetal. Blanquea instantáneamente el cutis de manera sorprendente sin perjudicarlo.
Frasco, 10 el tarro.

“CEJASIL”
Hermosea los ojos por hacer crecer y aumentar las pestañas y cejas de manera sorprendente. (Inofensivo para la vista).
Frasco, 10 el frasco.

“BELOCULI”
Da á los ojos un brillo atractivo y fascinador. (Inofensivo para la vista).
Frasco, 10 la caja.

“CREMA VEGETAL”
Limpia y suaviza el cutis, evita y quita todas las impurezas, y debe usarse en vez de jabón, que tan perjudicial es para el cutis.
Frasco, 10 el tarro, y 6 medio tarro.

“DEPILATORIO”
Es el único que destruye por completo la raíz del vello sin causar el menor daño, dejando una piel blanca y fina.
Frasco, 10 el frasco, y 15 el frasco doble.

“BELFAM”
Preparado líquido para dar á los pechos flojos una firmeza ideal. Resultado seguro. Uso externo.
Frasco, 7 el frasco.

“HIERBINA”
Venice radicalmente la obesidad, disolviendo las grasas por fricciones. Resultado seguro.
Frasco, 15 el litro, y 6 el frasco de tercio litro.

ELIXIR VEGETAL
Contra el caído del pelo.
Pesetas 6 el frasco.

“MANISOFT”
Preparado líquido que dejará las manos blancas y aterciopeladas, preñiéndolo muchas señoras á las cremas y pastas.
Frasco, 7 el frasco.

POLVOS COLORETES TINTURA RON QUINA ELIXIR y POLVOS DENTIFRICOS ESENCIAS AGUA DE COLONIA JABONES AGUA DE TOCADOR de la marca “PEELE”

PUBLICIDAD ECONOMICA
Se reciben anuncios para esta Sección en todas las Agencias de publicidad y en la Administración de “La Correspondencia de España” Arenal, número 1.

CINCO CENTIMOS por palabra.—Cada anuncio pagará **DIEZ CENTIMOS** por impuesto al Tesoro.

ALMONEDAS
Almoneda, todo un piso, plantas, pago altos precios. Plaza Mayor, 23, almacén.

ALQUILERES
Con ascensor interiores desde 25 á 35 pesetas; tienda colosal, sótano, buena luz, 175 pesetas. Calle Delicias, 13.

Casa nueva, preciosos cuartos, 32 pesetas. Santísima Trinidad, 9, esquina García Paredes.

Señorita honorable, sola, cede de gabinete. Calle Santa Bárbara, 4, entresuelo.

COMPRAS Y VENTAS
Automóviles Ford, disponibles; surtido recambios; accesorios.—Armando Corcho, Santander.

Compro oro, platino, alhajas, antigüedades, abanicos, encajes, diamantes, pianos, pianolas, aparatos fotográficos, armas, escopetas y piezas de monte. Al Todo de Ocasión, Fuencarral, 45.

Compro botellas y frascos, pequeños y grandes partidos, pago altos precios. Plaza Mayor, 23, almacén.

Libros de texto de todas las Carreras como altos precios. Jacometrezo, 63, librería J. F. Pérez.

La Imperial. Primera casa en corsés y fajas para señoras gruesas, enfermas ó defectuosas. Desengaño, 10. No equivocarse.

Linoléum, esteras, hules mesas, saldos; mayor surtido en Madrid. Serra, teléfono 4.965 Fuentes, 5.

Magnífica ocasión, véndese piano marca Montano. Velázquez, 67.

Mantones Manila, grandioso surtido; alhajas, velos, mantillas, gran número de discos, Pathé aguja, siempre novedades. Calatrava, 9.

Muebles nuevos y de ocasión, más baratos que en almonedas. Comedores, alcañales, sillerías, armarios, camas, despachos, Romanones, 12, teléfono 3.030. Hay guardanuebles.

Se vende una casa en lamejorables sitio de la calle de Serrano, en Madrid. Informes: D. Guillermo Delgado, Once de Junio, núm. 11, Logroño.

Mantones Manila antiguos, Trajes fracs, smoking, compro, Calatrava, 9.

ESPECIFICOS
Antes de comprar especificos ó recetas, preguntar precio en Puebla, 11, farmacia de García Moro.

Antigripal Semarga. Cura la gripe y toda clase de enfriamientos en 24 horas. Depósito, farmacias.

Martirio dentición desaparece inmediatamente sin ningún peligro, facilitando el brote con Dentillo Santoyo. Píntilo en todos los vendedores. Dos pesetas, farmacias.

Tos convulsiva: Su curación Grindelina del Dr. Fontán. Frasco, pesetas 2,25. En Madrid: Farmacia de Gayoso y principales.

Tónico genitales. Doctor Morales. Impotencia, debilidad, espermatocrea. Depositarios y Gayoso, Arenal, 2.

Tomando Fosforina Vital se evita la gripe y demás epidemias, 5 pesetas farmacias; mandando 6 pesetas al Laboratorio Fernández Gómez, Mayor, 1, San Sebastián, se envía por ferrocarril.

FILATELIA
El día 1.º de octubre principiará á subastarse una gran colección de sellos con más de 30.000 variedades y de un valor de 215.000 pesetas. Envíenos Boletines á quien los pida. Bolsa Filatélica, Peligros, 5.

OFERTAS Y DEMANDAS
El Detective Internacional garantiza investigaciones, vigilancia personal, pleitos. Legalmente autorizado. Barcelona, 2, Madrid.

Se jefe Laboratorio Beneficencia provincial solicita socio capitalista para preparar sales bismuto, negocio serio productivo. Ampliación detalles, Sr. Guillén, Guzmán Bueno, 42, Madrid. De 4 á 6.

Rojitos de señora, 8 pesetas; de caballero, 6; pulsera-rosal, 10; de pared, 20; composuras con garantía un año, precios siguientes: Repaso, 1 peseta; limpieza, 2; enreda, 2; alfileres 6; árbol, 2; espiral, 2; Antigua relojera. Sal, 2 y 4 (entre calle Postas y Plaza Mayor).

Se precisan algunos preparativos de doras ó sombreros. Arenal, 18, lotería.